
Нацистские преступники не должны 
уйти от возмездия

20 ноября правительство ФРГ объ
явило о своем решении прекратить с 
мая 1965 года судебное преследо
вание нацистских военных преступ
ников за «истечением срока давно
сти» совершенных ими преступле
ний. Советское правительство высту
пило в связи с этим с заявлением, в 
котором говорится, что чудовищные 
злодеяния гитлеровцев против мира 
и человечности правительство ФРГ 
решило приравнять к  обычным уго
ловным преступлениям и применить 
к  ним действующий в ФРГ уголов
ный кодекс 1871 года, предусматри
вающий максимальный срок давно
сти в 20 лет.

В обосновании этой «позиции» офи
циальные круги Бонна утверждают 
будто большинство нацистских пре
ступников уже привлечено к ответ
ственности и поэтому вряд ли можно

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Заявление Советского правительства

Огромный пресс для изготовле
ния электродов сталеплавильных 
электропечей собран на Рязанском 
заводе тяжелого прессового обору
дования. Его усилие — 6.300 тонн 
и вес — около 1.000 тонн.

Машина предназначена для Че
лябинского электродного завода. С 
ее помощью будут изготавливать
ся электроды диаметром до 
1.400 мм и длиной 4 — 5 метров. 
Для гиганта подготовлен специи 
альный цех.

На снимке: новый пресс в сбо
рочном цехе завода.

(Фотохроника ТАСС].

Есть годовой!
Трудовая победа 

томских
электроламповщиков
Замечательную  трудовую  

победу одержал кол л екти в  Том 
ско го  электролам пового завода. 
Создатели электр ически х ламп 
досрочно, 2 3  декабря, вы полни
ли  план ш естого года семилетки 
по в ы п у с ку  валовой продукции . 
В  счет социалистических обяза
тельств будет изготовлено сверх
плановой п род укц ии  не менее 
чем на 3 0 0  ты сяч  рублей. До 
конца  года кол л екти в  предприя
тия  изготовит сверх плана око- 
~ло миллиона электроламп.

Г . К А Н Т А Е В .  
начальник планового от
дела электролампового за
вода.
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рассчитывать на выявление новых 
преступников, что якобы трудно рас
следовать преступления по прошест
вии значительного времени. Совер
шенно очевидно, что,эта аргумента
ция лишена каких-либо политиче
ских, юридических или моральных 
оснований.

В заявлении Советского правитель
ства напоминается, что в силу прин
ципов, получивших признание в меж
дународном праве, на всех государ
ствах лежит обязанность преследо
вать преступления против мира и 
человечности. Об этом говорится в 
таких важных документах, как дек
ларация о поражении Германии, сог
лашение о некоторых дополнитель
ных требованиях,к Германии, пот
сдамские соглашения. Принцип обя
зательного наказания военных пре
ступников, провозглашенный в меж
дународных соглашениях, был под
твержден также резолюциями Гене
ральной Ассамблеи ООН. В известных 
соглашениях по Германии не только 
закреплены обязательства четырех 
держав в отношении наказания на
цистских военных преступников, но

Итоги за год подводят химики

и содержатся положения, возлагаю
щие определенные обязательства на 
соответствующие германские власти.

Эти и другие постановления по
следовательно выполняются в ГДР. 
Показательно, что по сравнению с 
Западной Германией в ГДР понесло 
наказание вдвое большее число во
енных преступников, хотя, как изве
стно, большинство преступников ук
рылось в свое время именно на тер
ритории Западной Германии.

Преступления гитлеровцев, под
черкивается в заявлении Советско
го правительства, были направлены 
против коренных, жизненных инте
ресов всех народов, всего человече
ства. Нацистские преступники — 
виновники чудовищных злодеяний 
ни в коем случае ни при каких об
стоятельствах не должны избежать 
справедливого возмездия.

Положения германского уголовно
го кодекса 1871 года о давности не 
применимы к  гитлеровским военным 
преступникам, поскольку они про
тиворечат упомянутым нормам сов
ременного международного права.

Это вытекает и из ныне действую
щей в ФРГ конституции.

Решение правительства ФРГ амни
стировать фашистских убийц выз
вало повсюду, в том числе и в За
падной Германии, глубокое возмуще
ние всех честных людей, которые 
справедливо рассматривают эти 
действия как глумление над памятью 
миллионов людей, ставших жертва
ми кровавых преступлений гитлериз
ма в годы минувшей войны, как 
попытку поощрить те силы, которые 
вынашивают планы реванша за про
игранную войну.

Советское правительство ожидает, 
что правительства США, Великобри
тании и Франции примут меры, обес
печивающие привлечение к  судебной 
ответственности и наказание всех 
находящихся на территории ФРГ во
енных нацистских преступников в 
полном соответствии с нормами сов
ременного международного права. 
Гитлеровские преступники, ввергнув
шие мир в катастрофу второй ми
ровой войны, пролившие моря чело
веческой крови, должны понести зас
луженное наказание, где бы они и 
как бы долго ни укрывались от пра
восудия.

(ТАСС).

Против иностранного вмешательства 
во внутренние д е л а  Л а о с а

Сахар — сверх плана
Сообщение Ц С У  CCCF

Р а ботники  сахарной промы ш - 
ленности досрочно вы полнили 
годовой план производства са
хара.

С верх годового плана будет 
произведено около 4 0 0  тысяч 
то нн  сахара.

Возвращ ение 
А. И. Микояна 

в М оскву
ХЕЛЬСИНКИ, 23 декабря. (ТАСС). 

Сегодня из Хельсинки в Москву вы
ехал Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР А. И. Микоян, 
находившийся в Финляндии в тече
ние нескольких дней с неофициаль
ным визитом.

На Хельсинкском вокзале А. И. 
Микояна провожали президент 
У. К. Кекконен, а также премьер- 
министр И. Виролайнен, члены пра
вительства, представители городских 
и губернских властей, а также дру
гие официальные лица.

Мы с радостью можем констати
ровать, говорит У. К. Кекконен, об
ращаясь к  А. И. Микояну, что, с на
шей точки зрения, это был очень ус
пешный е и з и т . Президент просит 
А. И. Микояна передать привет со
ветскому народу.

В ответной речи А. И. Микоян вы
ражает большую благодарность за 
оказанное ему теплое гостеприим
ство и за радушный прием. Выразив 
удовлетворение встречами, имевши
ми место в Финляндии, А. И. Мико
ян поздравляет финский народ с на
ступающим новым годом и желает 
ему счастья и новых успехов.

V
24 декабря Председатель Прези

диума Верховного Совета СССР А. И. 
Микоян прибыл в Москву.

(ТАСС).

Минул год с того вре
мени, когда декабрь
ским Пленумом ЦК 
КПСС была принята ши
рокая программа хими
зации народного хозяй
ства СССР. Решения 
Пленума вызвали новый 
подъем в делах совет
ских людей.

Что сделано химиками 
вузов, исследователь
ских учреждений, пред
приятий, специалистами 
смежных с химией об
ластей науки г. Томска 
за прошедший год, ка
ковы уровень и пути 
теоретических исканий, 
насколько хорошо внед
ряются в промышленную 
и сельскохозяйственную 
практику результаты ла
бораторных исследова
ний? На эти вопросы от
ветят в своих докладах 
и выступлениях участ
ники конференции, ко
торая начинается сегод
ня.

Научная конферен
ция, посвященная пре- 
твпвению в жизнь реше
ний декабрьского
И  963 г.) Пленума ПК 
КПСС, созвана по ини
циативе Томского отде

ления Всесоюзного хи
мического общества име
ни Д. И. Менделеева. В 
программу заседаний че
тырех секций конферен
ции включено более 
двухсот докладов. Кро
ме томичей, на конфе
ренции выступят с до
кладами ученые Барнау
ла, Кемерова, Новоси
бирска.

Наиболее насыщены 
докладами заседания 
секции органической хи
мии и технологии. Судя 
по тематике, здесь мож
но отметить три связан
ных между собой на
правления. Доклады по 
теоретической органиче
ской химии представле
ны сотрудниками уни
верситета и медицинско
го института. Наиболь
ший удельный вес здесь 
занимают доклады шко
лы профессора Б. В. 
Тронова. Другая группа 
органиков представила 
доклады по разработке 
новых методов синтеза 
веществ и применению 
их в промышленности, 
медипинр, сельскохозяй
ственной ппактике. И, 
наконец, доклады, по

священные разработке 
технологии органических 
веществ, представлены 
сотрудниками ТПИ, на
учно-исследовательского 
института кабельной 
промышленности и на
шими гостями из Кеме
ровского научно-иссле
довательского института 
химической промышлен
ности.

На заседания секции 
физической и аналити
ческой химии много до
кладов представили со
трудники Томского по
литехнического и нстату
та, работающие под рут 
ководством профессора 
А. Г. Стромберга, Они 
успешно разрабатывают 
метод амальгамной поля
рографии с накоплением. 
В этой же секции будут 
обсуждены доклады по 
адсорбции различных ве
ществ, о физико-химиче
ских свойствах полу
проводников, разработке 
методов определения 
микропримесей в метал
лах и другие.

Большинство докладов 
секции неорганической 
химии и технологии по
священо исследованию

свойств ионов редкозе
мельных металлов изу
чению топохимических 
реакций.

С интересными докла
дами выступят ученые 
и на секции химизации 
сельского хозяйства и хи
мии природных соедине
ний. Исследованию ми
нералогического состава 
почв и применению в 
сельском хозяйстве раз
личных удобрений по
священы доклады про
фессора Н. Ф. Тюменце- 
ва и сотпѵт.'иков 'Алтай- 
ского сельскохозяйст
венного института. О до
стижениях и перспекти
вах использования ме
сторождений силикатов, 
торфа, углей и железной 
руды Томской области 
сообщат химики Томско
го политехнического ин
ститута. Сотрудники ме
дицинского института 
представили ряд докла
дов по химическому ис
следованию различных 
лекарственных растений 
Томской области.

А. ТРОНОВ, 
секретарь оргкомитета 

конференции.

В связи с новым обострением во
енной и политической обстановки в 
Лаосе, вызванным усилением амери
канского вмешательства во внутрен
ние дела этой страны, Советское 
правительство через посла СССР во 
Вьентьяне обратилось к  премьер-ми
нистру Лаоса принцу Суванна Фуме 
с заявлением, в котором говорится:

Все те, кто искренне заинтересо
ван в мирном урегулировании лаос
ской проблемы, возлагали надежды 
на парижские переговоры трех по
литических сил Лаоса, ожидая, что 
на них будут найдены решения, спо
собствующие восстановлению нацио
нального единства в стране и возоб
новлению на этой основе нормальной 
деятельности коалиционного прави
тельства. Однако в связи с отъездом 
из Парижа представителя нейтрала 
стов —  министра Фснг Фонгсавана 
эти переговоры, как известно, пре- 
рваи^іг

Обращает на себя внимание тот 
факт, что вскоре же после провала 
парижских переговоров стали все 
чаще поступать сообщения о возоб
новлении в Лаосе военных действий, 
о начавшихся наступательных опе
рациях против позиций Патет-Лао 
на подступах к  Долине кувшинов. 
Эти действия сопровождаются уси
лением американского вмешательст
ва во внутренние дела Лаоса. Ха
рактерно, что если раньше предста
вители правой группировки пыта
лись отрицать факты американско
го военного вмешательства в Лаосе, 
на которые неоднократно указывал 
Советский Союз, то теперь эти пред
ставители уже открыто говорят о 
присутствии американского военно

го персонала в войсках правой груп
пировки и о военной помощи, полу
чаемой ими от США. Да и как можно 
скрывать эту помощь, когда амери
канские самолеты принимают все бо
лее активное участие в военных опе
рациях против воинских подразделе
ний Патет-Лао и мирного населения.

Судя по сообщениям, которые все 
чаще появляются в западной печати, 
военные крути Соединенных Штатов 
вынашивают планы дальнейшего уси
ления вмешательства во внутренние 
дела Лаоса и использования его тер
ритории в целях расширения войны 
в Южном Вьетнаме и военных про
вокаций против ДРВ.

В заявлении отмечается, что если 
вовремя и решительно не воспрепят
ствовать этим опасным планам и на
мерениям, то грязная война, которую 
ведут американцы в Южном Вьетна
ме, может перекинуться на террито
рию Лаоса. Национальные интересы 
страны, объявленная правительст
вом Лаоса политика нейтралитета 
настоятельно требуют Положить ко
нец американскому вмешательству 
во внутренние дела страны и при
звать Соединенные Штаты к  строго
му выполнению женевских соглаше
ний по Лаосу.

В заявлении далее отмечается, что 
члены лаосского правительства, на
ходящиеся в настоящее время во 
Вьентьяне, перестали проявлять ин
терес к восстановлению сотрудниче
ства между тремя политическими си
лами Лаоса и не предпринимают ка
ких-либо практических шагов в этом 
направлении. Похоже на то, что они 
сами перестают считаться с женев
скими соглашениями и рассчитыва
ют лишь на военное решение внут
ренних проблем. Не случайно также, 
что эти представители перестали

проявлять интерес и к  созыву ново
международного совещания по 

Лаосу. Поощряя военное вмешатель
ство США в дела Лаоса, они берут на 
себя тяжелую ответственность за 
обострение военной и политической 
обстановки в стране, за грубейшие 
нарушения женевских соглашений.

Советское правительство заявило, 
что его позиция в лаосском вопросе 
остается неизменной, основанной на 
уважении и строгом соблюдении же
невских соглашений. Оно всегда 
оказывало и будет оказывать под
держку всем усилиям, которые спо
собствовали бы мирному урегулиро
ванию в Лаосе на основе этих согла
шений. Советское правительство счи
тает, что только в результате дости
жений договоренности между тре
мя политическими силами Лаоса 
могут быть найдены пути решения 
внутренних вопросов лаосской про
блемы.

Советский Союз по-прежнему вы
ступает за созыв международного 
совещания по Лаосу для обсуждения 
неотложных мер, которые обеспечи
вали бы мирное урегулирование в 
Лаосе в соответствии с женевскими 
соглашениями 1962 года, за строгое 
и неуклонное выполнение этих со
глашений всеми заинтересованны
ми государствами.

В заявлении выражается надежда , 
на то, что со стороны премьер-мини
стра Суванна Фумы будут прило
жены необходимые усилия к прекра
щению военных операций против Па
тет-Лао, к достижению мирного уре
гулирования, основанного на дого
воренности между тремя политиче
скими силами Лаоса.

(ТАСС).

Правильное семеноводство— 
путь к высоким урожаям ПО ГОРСТКЕ НА ПОЛЕ

Колхоз «Заветы Ильича» Бак- 
чарского управления ежегодно 
засевает зерновыми около 5 ты
сяч гектаров. Хлеборобы колхоза 
стремятся использовать пашню в 
полную нагрузку, борются за вы
сокие, устойчивые урожаи. В этом 
году мы собрали по 13,4 центнера 
зерна с гектара. Колхоз выполнил 
почти два годовых плана продажи 
хлеба государству.

У  нас много резервов повыше
ния урожайности зерновых. Т ут и 
химизация, и местные удобрения. 
В прошлом году, например, меха
низаторы вывезли на поля более 
7 тысяч тонн навоза и перегноя. 
Нынешней зимой мы вывезем под 
будущие посевы зерновых и про
пашных культур не менее 8 ты
сяч тонн органических удобрений. 
Более 3.000 тонн перегноя меха
низаторы уже доставили на поля.

Но широкое применение орга
нических и минеральных удобре
ний — это только часть средств 
в борьбе за урожай. Каждому 
хлеборобу хорошо известна вол
шебная сила семян. Семена выс
ших репродукций способны дать 
такую же прибавку урожая, как 
и внесение полной нормы мине
ральных удобрений.

Светлозеленинская, высокояр-

ская и хуторская бригады наше
го колхоза расположены по-сосед- 
ству. Земли у них почти одинако
вы. Во всех трех бригадах поля 
обрабатывают механизированные 
отряды. Качество обработки зем
ли, сева, уборки во всех трех 
бригадах приблизительно одинако
вое. А  урожаи в бригадах разные.

В этом году в хуторской брига
де собрали по 15,3 центнера зер
новых с гектара, в светлозеленин- 
ской — по 15,5 центнера, а в вы- 
сокоярской — только по 12,5 цент
нера.

Чем это объяснить? Хуторская 
бригада считается в колхозе семе
новодческой. Здесь ежегодно вы
севаются семена элиты первой, 
второй и третьей репродукций. Се
менами высоких репродукций ме
ханизаторы бригады засевают бо
лее 60 процентов зернового кли
на. Поэтому и урожай здесь еже
годно на 2 ,5 — 4 центнера выше, 
чем в других бригадах.

В прошлые годы хлеборобы 
светлозеленинской бригады полу
чали невысокие урожаи. В послед
ние два года мы выделили брига
де значительное количество семян 
высоких репродукций. Нынче, на
пример, более половины зерновых 
здесь было засеяно семенами чет-

жайность значительно повыси
лась.

В высокоярской же бригаде 
пользовались семенами пшеницы 
и овса массовых репродукций, 
фактически потерявших качества 
сорта. Не удивительно, что из 
трех бригад здесь получен самый 
низкий урожай.

Это еще раз подтверждает, ка
кое значение для получения вы
сокого урожая имеют семена вы
соких репродукций. Вот почему 
земледельцы нашего колхоза уде
ляют большое внимание семено
водству. Сортовые семена высо
ких репродукций, завезенные для 
размножения, мы высеваем в се
меноводческой бригаде. Отсюда 
семена высших репродукций по
ступают в остальные бригады. В 
последние годы хлеборобы засе
вают поля только кондиционными 
семенами с высокой всхожестью 
И все-таки состояние семеновод
ства в колхозе вызывает боль
шую тревогу у правления и у ме
ня, как агронома.

Не все вопросы семеноводства 
мы можем решить у себя в кол
хозе. Известно, что хлеборобы 
колхоза не могут сами выращу 
вать элитные семена районирован
ных сортов. А это — корень все-

вертой и пятой репродукций. Уро- го семеноводства.

ПОЕЗДА ПРИДУТ НА САХАЛИН
Тоннель под Татарским проливом, 

мост между материком и Сахалином 
или паром? Эксперты, рассматривав
шие эти три варианта организации 
железнодорожного сообщения между 
остовом и материком, остеповились 
на последнем, наиболее экономич
ном, по их мнению, проекте.

Железнодорожная паромная nepej 
права, к  проектированию которой 
приступил Бакинский институт 
«Каспморпиипроект», соединит го

род Ванино на Большой земле и caj 
халинский порт Холмск. Татарский 
пролив здесь сужается до 26 0 -кило
метров. Вместе с «Каспморниипро- 
ектом» —  головной организацией —  
будут работать проектировщики и 
конструкторы еще шести институтов 
и бюро Москвы, Ленинграда, Дальне
го Востока.

Сахалинская переправа будет вто
рой по величине в Советском Союзе 
н лишь немногим уступит железно

дорожному «мосту» между Баку и 
Красноводском.

Бакинские проектировщики реша
ют сейчас вопросы обеспечения бес
перебойной работы переправы в зим
них условиях, когда Татарский про
лив замерзает, и перевода поездов с 
широкой материковой колеи на узкую 
островную.

Уже в ближайшие годы основная 
часть грузов между материком и Са
халином будет идти через паромную

переправу. Это позволит снизить се 
бестоимость перевозок почти на 30 
процентов, значительно ускорит их.

—  Сахалинская паромная пере
права, —  сказал корреспонденту 
ТАСС директор института «Каспмор- 
ниипроект» М. В. Волков, —  один 
из самых смелых проектов нынешне
го года. В будущем году мы ладим ее 
первые рабочие чертежи, а уже 
1967 году —  через Татарский про
лив должны пойти поезда.

(Корр. ТАСС).

Элитные семена пшеницы, ов
са, ячменя колхозам нашего уп
равления поставляет Нарымская 
селекционная станция, ее филиал 
— Чаинское элитно-семеноводче
ское хозяйство. Но работники На- 
рымской селекционной станции в 
последние годы очень плохо обе
спечивают колхозы семенами выс
ших репродукций. Это срывает 
планы перехода колхозов на сор
товые посевы зерновых.

Продемонстрирую это на при
мере нашего колхоза. Известно, 
что завершающей репродукцией 
в сортовом посеве считается 6-я 
репродукция. После шестикратно
го посева семян зерно начинает 
терять сортовые качества. Наш 
колхоз ежегодно Сеет 4.700 — 4.800 
гектаров зерновых. Чтобы иметь 
на эту площадь сортовые семена 
допустимых репродукций, нужно 
ежегодно высевать для размноже
ния 150 — 200 центнеров элиты и 
не менее 200 центнеров зерновых 
первой репродукции. Только при 
этом условии хлеборобы могут 
систематически обновлять сорто
вые качества посевов. Между тем, 
колхоз с трудом покупает для 
размножения 100— 150 центне
ров семян элиты первой репро
дукции: по горстке на поле. Кол
хоз систематически ощущает ост
рый недостаток семян высоких 
репродукций. 60 процентов зерно
вых колхоз из года в год засевает 
семенами 8 — 12 репродукций. Это 
значит, что на каждом гектаре мы 
теряем 2 — 3 центнера зерна. Се
менами массовых репродукций 
мы ежегодно засеваем 2.500 — 
2.800 гектаров. Нетрудно подсчи
тать, сколько урожая недобирает 
колхоз.

В нашем колхозе, как и во мно
гих других сельхозартелях Бак- 
чарского производственного управ
ления, преобладает пшеница сор
та «скала». Она дает хороший 
урожай, отлично вызревает, устой
чива против полегания и осыпа
ния. Но сейчас Нарымская селек- 

і ционная станция сократила произ

водство элитных семян пшеницы 
сорта «скала». Два года мы сов
сем не получаем их из Нарымской 
станции.

Буквально крохами получаем 
мы элиту пшеницы сорта «диа
мант», овса «золотой дождь» и 
других районированных сортов. 
Такое же положение во многих 
колхозах нашего управления.

Селекционные станции и семе
новодческие хозяйства нашей об
ласти должны расширить производ
ство сортовых семян высших ре
продукций. Без постоянного плано
вого сортообновления нельзя раз
вивать семеноводство зерновых в 
колхозах и совхозах.

Хлеборобы нашего колхоза в 
ближайшие год-дза могут поднять 
урожайность зерновых до 15 — 16 
центнеров с гектара. Но для этого 
надо не только повышать плодоро
дие полей за счет удобрений и 
борьбы с сорняками, но и широко 
использовать силу семян высших 
репродукций. Для этого работни
кам селекционных станций, элит
ных хозяйств области следует рас
ширить производство элитных се
мян зерновых, полностью обеспе
чить ими колхозы и совхозы об
ласти.

И. БЛИ Н Н И КО В , 
главный агроном колхоза «За
веты Ильича» Бакчарского 

управления.
ОТ РЕДАКЦИЙ: Наш корреспон-

дент попросил прокомментировать 
статью тов. Блинникова главного аг
ронома Бакчарского производственно
го управления В. К. Клименко.

—  Тов. Блинников правильно ста
вит вопрос об увеличении производ
ства семян зерновых высших репро
дукций,— сказал В. К. Клименко. 
— В последние годы в нашей области 
сложилось явно тревожное положе
ние с обеспечением колхозов и сов
хозов семенами высших репродукций. 
Не толгко колхоз «Заветы Ильича» 
—  все сельхозартели Бакчарского

управления систематически недопо
лучают более половины требуемого 
для посева сортового зерна высших 
репродукций.

Колхозы управления должны еже
годно засевать семенами элиты и пер
вой репродукции 4— 5 процентов 
клина зерновых и зернобобовых куль
тур, 95— 96 процентов зернового 
клина должны засеваться семенами 
более низких репродукций —  до ше
стой включительно.

В действительности же элитой и 
семенами первой репродукции мы 
засеваем только 1,7 процента клина 
зерновых, семенами 3— 6-й репродук
ций —  24,2 процента, 64,5 процен
та площади —  семенами массовых 
репродукций, фактически потеряв
ших качества сорта.

Из-за того, что не хватает семян 
высших репродукций, колхозы не 
имеют твердых планов сортообновле
ния. Чтобы систематически обновлять 
сорта, они должны ежегодно высе
вать минимум 700— 800 центнеров 
семян пшеницы высших репродукций 
и 500— 600 центнеров овса. Но в 
1963 году колхозы управления полу
чили .всего 250 центнеров пшеницы 
и 265 центнеров овса высших репро
дукций. Вот почему в последние го
ды колхозы систематически не вы
полняют планы посева зерновых се
менами высших репродукций, срыва
ют сортообновление.

Селекционная опытная станция 
области производит недостаточно се
мян высших репродукций. Это тор
мозит организацию правильного се
меноводства в колхозах.

Чтобы обеспечить все хозяйства 
высокорепродуктивными семенами 
зерновых, надо резко увеличить их 
производство в элитно-семеноводче
ских хозяйствах, на опытных и се
лекционных станциях области, рас
ширить площади для производства 
семян элиты. Думается, что в этом—  
верный путь к налаживанию пра
вильного семеноводства зерновых, 
систематическому обновлению сорто
вых семян.
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На снимке: П. М. Егорова.

Фото Ю. Колосова.

ДЕКАБРЬС КО Е раннее утро. Прасковья 
Михайловна идет знакомой тропинкой — 
много лет по нескольку раз в день торопливо 

шагает она по этой дороге к  ферме.
Раньше бывало, когда впервые стала рабо

тать птичницей, торопилась, чтобы провести на 
ферме лишний часок, поучиться у опытных ра
ботниц. Потом, когда назначили старшей птич
ницей, старалась тоже пораньше прибежать, 
посоветовать начинающей, неопытной, да и 
со всеми делами упра
виться. Теперь, кажет
ся, и торопиться не к  
чему: все шесть ра
ботниц фермы — опыт
ные птицеводы, луч
шие во всем Шегар- 
ском управлении, дело 
у них и без присмотра 
идет хорошо. Но Пра
сковья Михайловна Егорова, став заведующей 
фермой, как прежде, задолго до рассвета то
ропится к  ферме: старая привычка —  беспо
койство за дело.

Весь день среди белого птичьего стада мель
кает аккуратно повязанный белый платочек 
Егоровой. У  заведующей дел не меньше, чем 
у птичницы. Проверить, сколько кормов, по
беспокоиться, чтобы вовремя подвезли вита
минной подкормки, позаботиться о заболевшей
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несушке, умелым взглядом найти ту, которой 
нужен особый уход. Птичье стадо огромное — 
только кур-несушек четырнадцать тысяч.

Так в маленьких и больших заботах прохо
дит день. И  он не всегда бывает легким. Зато, 
ка к приятно вечером сесть за тетрадь, подве
сти итоги. Они радуют. Каждый день птични
цы собирают по 4 ,5 — 6 тысяч яиц. Всего на 
курицу-несушку получено по 115 яиц. Кол

лектив Базойской пти
цефермы колхоза име
ни X X II съезда КПСС 
выполнил свое годовое 
обязательство по сбору 
и продаже яиц государ
ству. Собрано 1 милли
он 152 тысячи яиц, и 
около миллиона яиц 
продано государству. 

Обязательство перевыполнено почти вдвое. 
Базойцы заняли первое место в соревновании 
шегарских птицеводов.

Но не спадает напряжение в труде. Птични
цы работают отлично. По-прежнему каждый 
день на приемные пункты с Базойской птице
фермы отправляются ящики со свежими диети
ческими яйцами.

П. ДМ И ТРИ ЕВ.

Партийная АизнЬ

Много вопросов волновало Лидию 
Алексеевну, когда прищла к  секрет 
тарю партбюро Колпашевского рыбо
комбината. Она понимала, что те
перь на нее —  нового партгрупорга 
консервного цеха— ложатся заботы 
и производственные, и по воспита
нию людей.

—  Пришла посоветоваться, на что 
в первую очередь надо обратить вни
мание, —  сказала Рузанова секре
тарю партбюро А. И. Вялову.

Говорили о многом; и о том, как 
повысить роль коммунистов на про
изводстве, и о трудовой дисциплине, 
и о воспитательной работе в цехе.

— Одна ты, конечно, горы не 
свернешь, надо действовать коллек
тивно, —  напутствовал Александр 
Иванович молодого партгрупорга.

Начала Лидия Алексеевна с пла
на работы. Обдумывали его все вме
сте, потом распределили обязанно
сти. Каждый коммунист подучил по
рученце партгруппы. Слесарь Г. С. 
Осипкик взял на себя заботу об 
идеологической работе в цехе. Заве
дующая лабораторией В. М. Азовце- 
ва занялась вопросами улучшения 
качества продукции. Мастер А. Д.

Рядом—весь коллектив

За эффективную 
научную организацию 

труда
В П р о гр а м м е  К П С С  в а ж н о е  м е

с т о  о т в е д е н о  о р г а н и з а ц и и  т р у д а . 
В н е й  г о в о р и т с я : « Н о в а я  т е х н и к а  
и  с о к р а щ е н и е  р а б о ч е го  д н я  т р е б у 
ю т  п е р е х о д а  к  б ол е е  в ы с о к о й  с т у 
п е н и  о р г а н и з а ц и и  т р у д а . Т е х н и ч е 
с к и  п р о г р е с с  и  л у ч ш а я  о р г а н и з а 
ц и я  п р о и з в о д с т в а  д о л ж н ы  б ы т ь  
и с п с л ь з о з а н ы  п о л н о с т ь ю  н а  к а ж 
д о м  п р е д п р и я т и и  д л я  п о в ы ш е н и я  
ір о и з в о д и т е л ь н о с т и  т р у д а  и с н и 

ж е н и я  с е б е с т о и м о с т и  п р о д у к ц и и » .  
П р а в и л ь н а я , н а у ч н а я  о р г а н и з а ц и я  
т р у д а  в  б о л ь ш е й  с т е п е н и  о п р е д е 
л я е т  т е м п ы  р о с т а  е го  п р о и з в о д и 
т е л ь н о с т и , э ф ф е к т и в н о с т ь  и с п о л ь 
з о в а н и я  о б о р у д о в а н и я , р а б о ч е й  с и 
л ы , с р е д с т в  и м а т е р и а л о в , о т  нее 
в к о н е ч н о м  и т о ге  з а в и с я т  э и о н о . 
м и ч е с к и е  р е з у л ь т а т ы  в се й  р а б о 
т ы  п р е д п р и я т и й .

К а к  н а и б о л е е  э ф ф е к т и в н о  п о 
с т р о и т ь  р а б о т у  п о  н а у ч н о й  о р га - 
м з а ц и и  т р у д а ?  П о э т о м у  в о п р о с у  

е ж е н е д е л ь н и к  Ц К  КП С С  « Э к о н о 
м и ч е с ка я  га з е т а »  о т к р ы в а е т  на 
с в о и х  с т р а н и ц а х  ш и р о к у ю  д и с к у с 
с и ю , в  к о т о р о й  п р и гл а ш а ю т с я  
п р и н я т ь  у ч а с т и е  р а б о ч и е , б р и г а 
д и р ы , м а с т е р а , и н ж е н е р ы , э к о н о 
м и с т ы , н а у ч н ы е  с о т р у д н и к и ,  п а р 
т и й н ы е  и х о з я й с т в е н н ы е  р а б о т н и 
к и ,  с п е ц и а л и с т ы  с о в н а р х о з а  и  е го  
у п р а в л е н и й .

С во и  р е к о м е н д а ц и и  и  п р е д л о ж е 
н и я  с л е д у е т  н а п р а в л я т ь  п о  а д р е с у : 
г .  Н о в о с и б и р с к , С о в е т с к а я , 6 , к о р 
р е с п о н д е н т с к и й  п у н к т  « Э к о н о м и 
ч е с к о й  га з е т ы »  и л и  н е п о с р е д р т - 
в е н н о  в  р е д а к ц и ю : М о с к в а , А -1 5 , 
Б у м а ж н ы й  п р о е з д , 14.

П р о с ь б а  в ы с к а з а т ь с я  п о  т а к и м  
в о п р о с а м  11 -й  а н к е т ы  е ж е н е д е л ь 
н и к а :

ф у н к ц и и  и  с т р у к т у р а  с л у ж б , 
п р и з в а н н ы х  о т в е ч а т ь  н а  п р е д п р и я 
т и я х  з а  о р г а н и з а ц и ю  т р у д а . И х 
м е с т о  в с и с т е м е  у п р а в л е н и я  п р о 
и з в о д с т в о м , п р а в а , о б я з а н н о с т и ;

р а з р а б о т к а  м е т о д о в  и  ф о р м  н а 
у ч н о й  о р г а н и з а ц и и  т р у д а , о б о б щ е 
н и е  и р а с п р о с т р а н е н и е  п е р е д о в о го  
о п ы т а  п р е д п р и я т и й ;

р у к о в о д с т в о  и  к о о р д и н а ц и я  э то й  
р а б о т ы  с о  с т о р о н ы  с о в н а р х о з а , г о 
с у д а р с т в е н н ы х  о т р а с л е в ы х  к о м и 
т е т о в  и  и х  н а у ч н о -и с с л е д о в а т е л ь 
с к и х  у ч р е ж д е н и й ;

у ч а с т и е  ш и р о к о й  о б щ е с тв е н н о *  
с т к  в  с о в е р ш е н с т в о в а н и и  о р г а 
н и з а ц и и  т р у д а .

Ковпак стала интересоваться органи
зацией труда в бригадах. Цолучили 
поручения и остальные коммунисты.

Потекли будни партгрупорга. 
Надо было добиваться выполнения 
намеченного плана, контролировать, 
как выполняют порученное. Жизнь 
цеха, своих подруг по работе Лидия 
Алексеевна знала хорошо: вместе на
чинали несколько лет назад сорев
нование за коммунистический труд, 
вместе радрвались появлению пер
вых ударников и бригад, завоевав
ших почетное звание. Потом стали 
по-коммунистически трудиться весь 
консервный цех, соседние цехи. Бы
ла поставлена еще более серьезная 
цель: весь коллектив комбината 
включился в борьбу за право назы
ваться предприятием коммунистиче
ского труда. И нынче дела идут 
совсем неплохо; годовой план по вы
пуску валовой продукции закончен 
еще перед Октябрьскими торжества
ми. И в декабре на счету предприя
тия на 300 тысяч рублей сверхпла
новой продукции. Выпущено 600 
тысяч банок мясных консервов до
полнительно к  плану. Внедрение но
вой технологии позволило комбина
ту улучшить рентабельность всего 
производства.

Но все это не значит, что теперь 
можно восторгаться успехами и ду
мать, что никаких недостатков нет. 
Есть и недостатки, и трудности. Не 
раз в разговоре с подругами по це
ху Лидия Алексеевна слышала, что 
старые работницы, отдавшие пред
приятию І 5 — 20 лет, ’ высказывают 
недовольство поведением молодежи: 
уж  больно легко смотрят на жизнь, 
на свои обязанности. Так созрело 
решение провести собрание парт

группу вместе с комсомольцами, по  ̂
говорить на нем о производственной 
дисциплине. Собрались в красном 
уголке.

На этот раз молодые рабочие бы
ли свидетелями того, как отчитывает
ся перед коммунистами о своей рабо
те мастер цеха А. Д. Ковпак.

Это было хорошим, поучительным 
уроком для молодых рабочих. А по
том говорили о них самих. Многим 
пришлось покраснеть.

Все стороны жизни коллектива 
привлекают внимание партгруппы. 
Очень обеспокоило рабочих, когда с 
жестянобаночного участка стала по
ступать продукция низкого качест
ва, бывало, по тысяче банок за сме
ну попадало в брак. Это стало пред
метом ocgdorq разговора на партгруп
пе.

—  Чтобы избавиться от брака, на
до усовершенствовать оборудование, 
—  заявил мастер участка И. А. Па
нов.

И тогда в план партгруппы был 
включен вопрос о работе с рациона
лизаторами и изобретателями. Вско
ре усовершенствование было сдела
но, брак прекратился. Сам мастер 
участка И. А. Панов внес четыре 
рационализаторских предложения, 
три из которых внедрены в произ
водство.

Недавно в дневнике партгрупор
га появилась такая запись: «Обсу
дили вопрос о роли коммунистов на 
производстве. Подготовила его инже
нер-технолог А. Ф. Алина».

А дело было так. На участке, где 
обрабатывают мясо, идущее для кон
сервирования, часто срывалось вы
полнение заданий. Когда выяснили 
причину, оказалось, что люди здесь 
недобросовестно относятся к  работе,

много теряют времени на пустые 
разговоры. Вот и собрались комму
нисты цеха обсудить этот вопрос. 
Было решено расставить коммуни
стов на все основные участки цеха. 
На обработку мяса, например, при
шли М. Турунова и М. Арефьева. 
Раньше этому участку постоянно 
приходилось помогать, а теперь ра
ботницы стали сами справляться с 
делом.

Спустя некоторое время, на соб
рание партгруппы были приглашены 
бригадирц. От них очень многое за
висит в жизни коллектива. Пришли 
бригадиры из холодильника, из же
стянобаночного участка, из склада 
готовой продукции. С ними посове
товались, как лучше встретить Но
вый год, что еще надо сделать. С 
бригадирами партгруппа советуется 
не только о производственных де
лах. В последний раз, например, об
суждался вопрос о связи коллектива 
со шкодой. На этот раз подсказали 
бригадиру холодильника Ф. П. Сма- 
котиной о том, что связь со школой 
—  дело очень важное. После этогр 
в классы к  учащимся пришли гости 
из бригады, сообщили, что нового на 
производстве, поинтересовались уче
бой детей

Да, забота партгрупорга неред

ко выходит далеко 
ха. Как вовлечь і

за пределы це- 
общественную 

жизнь тех. кто ограничивает свои 
интересы днем стенами цеха, ве
чером —  домашними заботами?

Много было хлопот у Лидии Алек
сеевны над организацией хора. Од
ни работницы говорили:

—  Куда нам, стары, пусть моло
дежь поет, у нае дети.

И все-таки хор был создан. Он 
принял участие во втором туре смот
ра художественной самодеятельно
сти.

Работниц консервного цеха можно 
увидеть в клубе с красными поцяз- 
ками дружинников. 16 человек за
писались в дружину. Они сдедят за 
порядком во время демонстрации ки
нофильмов, выполняют обязанности 
общественных контролеров, занима
ются с детьми, которые приходят в 
(сдуб.

Много сделано партгруппой, 
каждый наступающий день ставит 
перед ней новые задачи, приносит 
новые заботы. Лидию Алексеевну 
Рузанову они не пугают: ведь ре
шает их она не одна, рядом комму
нисты цеха, рядом —  весь коллек
тив.

п. колотовкин,
соб. корр.

Ш кола ш оферов в колхозе
В колхозе «Заветы Ильича» Бак- 

чарского производственного управле
ния открыта-школа шоферов. В ней 
без отрыва от производства приобре
тут специальность шофера более 20 
колхозников, рабочих и служащих 
села Высокий Яр. Колхозная школа

шоферов будет выпускать водителей 
3-го класса/'Срок обучения в ней— 
4 месяца. Занятия ведут опытные 
преподаватели и инструкторы.

Д. ВОРОБЬЕВ, 
секретарь парткома колхоза 
«Заветы Ильича» Бакчарского 
производственного управления.

Человек опоздал на работу на 1 
2 минуты. Кажется, мелочь! А если 
опоздает несколько рабочих? Сколь
ко ими потеряно времени? Во что 
обойдется простой? Каждую минуту 
в нашей стране добывается полтора 
миллиона тонн угля, выпускается 
980 тракторов, 28 миллионов мет
ров ткани, вырабатывается 1.250 
киловатт-часов электроэнергии. Вот 
что значит одна минута трудового 
времени. Вроде бы всего лишь мгно
вение, а сколько полезного человек 
может сделать для общества и для 
себя!

РАСКАЧКА И ПРОСТОИ ВОРУЮТ 
ВРЕМЯ

Давно прогудел гудок, возвеща
ющий о начале трудового дня, а ра
бочие все еще идут через проходную 
ремонтных мастерских мотофлота 
Каргасокского леспромхоза. Безмолв
ствуют станки. У одного из разо
бранных моторов —  группа рабочих. 
Они о чем-то оживленно беседуют, об
мениваются мнениями, затем расхо
дятся по своим местам. На раскачку 
ушло 6 минут. Некоторые рабочие 
пошли получать инструменты. На это 
ушло еще полторы— две минуты.

В мастерской трудится 15 человек, 
в это утро в общей сложности они 
потеряли 90 минут рабочего време
на.

С опозданием на полторы— две 
минуты начали трудиться и после 
обеденного перерыва. Не ценят здесь 
время. Рабочий день в митофлоте не 
уплотнен, здесь наблюдаются бес
цельнее хрждения по цеху, посто
ронние разговоры, частые переку
ры. Заведующий мастерскими тов. 
Медведев закрывает глаза на фак
ты расточительства рабочего време
ни.

В разных местах обширного Кар- 
гаска разбросаны строительные пло
щадки, прорабские участки. Мы за
глянули на один из строительных 
объектов. Трудовой день дацно на
чался, а люди толпятся, не зная, за 
что взяться.

Спрашиваем:
—  Почему сидите?
—  Разве не видите г— работы 

нет, г— ответил за всех невысокого 
роста человек. 0 причинах этого ни
кто из строителей не знает. Руково
дители участка не заботятся о рабо
чих: им негде обогреться, обедают 
люди прямо на улице. Потоптавшись 
с полчаса, строители уходят на дру
гой объект.

Звоним начальнику прорабского 
участка тов. Шнайдеру, спрашиваем1 
о причинах простоя и невниматель
ного отношения к  людям.

—  Це подвезли цемент из Старо- 
ІОгинр, —  ответил Шнайдер.

—  А почему нет обогревательной 
будки?

На задвор ках
Экономическая работа от каждого 

руководителя требует кропотливо
сти, организаторских способностей, 
знаний, опыта. Чтобы достигнуть 
экономического эффекта, руководи
тель должен прежде всего хорошо 
изучить свое хозяйство. Не менее ва
жен глубокий анализ работы отдель
ных участков. Но и этого мало, ес
ли руководитель не уяснит себе, что 
выполнение плана любой ценой, не 
считаясь с материальными затрата
ми,— это самообман, разбазаривание 
народных средств.

К  сожалению, с этой истиной не 
везде считаются. Вот строительное 
управление № 20 треста «Томлес-

желдорстрой». Здесь имеются боль
шие резервы. Если их использовать, 
можно резко улучшить деятельность 
управления.

С начала года потери рабочего 
времени, вызванные прогулами, про
стоями, составили в управлении 
шесть тысяч человеко-дней. А что 
это означает? Да то, что каждый ра
бочий «пропустил» шестнадцать 
дней. Или девятнадцать человек в 
течение трех кварталов не выполни
ли ни на копейку работ. А могли 
сделать их на 60 тысяч рублей. Тог
да план строительно-монтажных ра
бот зр указанный период был бы 
выполнен не на 96,3, а на 102 про
цента.

Один из путей повышения рента
бельности, снижения себестоимости

ДЕШЕВЫЙ ПОЛИМЕР ДЛЯ СТРОЕН
Основа современного 

строительства — сбор
ная железобетонная па
нель. Чтобы она была 
легкой и в то же время 
не пропускала в дом ни 
ветер, ни влагу, строи
тели научились «спе
кать» железобетон с по
лимерной смолой — по
листиролом. Получают
ся слоеные цлцты, кото
рые намного тоньше и 
легче обычных. И хотя 
в них железобетона в 
несколько раз меньше, 
они более надежно за
щищают от холода, вла
ги, шума.

Полимеры необходи
мы для производства 
очень многих строитель
ных материалов. Где 
же взять их в столь ог
ромном количестве? Та
кой источник есть. Это 
— нефть, а точнее те 
ер продукты, которые 
до сих прр считались 
бесполезным отходом 
производства.

Если нефть нагреть 
до тысячи градусов и 
выше, то разрушатся ее 
молекулы, образуются 
новые вещества. Про
цесс этот известен под 
названием пиролиза

нефти, он дает исход
ные продукты для про
изводства многих поли
меров. При пиролизной 
переработке нефти, на
ряду с основными газо
образными продуктами, 
получается до сорока 
процентов жидких смол, 
которые обычно выбра
сывают.

Исследования инсти
тутов нефтехимическо
го синтеза Академии 
наук СССР и нефтехи
мических процессов 
Академии наук Азер
байджанской ССР по
казали, что в «отходах» 
содержатся ценные уг
леводороды. При уча
стии Енакиевского кок
сохимического завода 
разработан новый метод 
комплексной переработ
ки смол пиролиза. Он 
позволяет Значительно 
увеличить ресурсы бен
зола. стирола и других 
веществ.

Метод чрезвычайно 
прост. Для его осуще
ствления не требуется 
создавать норую аппа
ратуру — достаточно 
на производстве орга- 
ццзрвать дополнитель
ный цех. В таком цехе

пиролизные смолы раз
делят на тяжелые и 
легкие. Из тяжелых по
лучат нафталин. Из 
легких путем вторичной 
переработки выделят 
несколько фракций: 
оензольно- толуольную, 
стирольную... Одним 
словом, из отходов лег
ко и просто добудут де
шевые полимеры, спо
собные утолить поли
мерный голод в строи
тельстве. Одним из них 
является смола СПП, 
созданная на основе 
стирольной фракции. 
Она с успехом заменяет 
полистирол.

В лабораториях Инг 
статута нефтехимиче
ского синтеза А Н  СССР 
и Всесоюзного научно- 
исследовательского ин
ститута новых строи
тельных материалов 
(ВНИИНСОД) W ho 
увидеть опытные об
разцы облицовочных 
плиток, лаков и красок, 
изготовленных на смо
ле СПП.

Она светлей приме
няемых сейчас смол, 
поэтому материалам 
легче придать любую 
окраску. Необычайно 
тонкие и легкие, они

очень прочны. А  стоит 
СПП в десять раз де
шевле, чем обычный 
полистирол, и в семь 
раз дешевле, чем кума- 
роновые смолы.

Очень хорощи при
готовленное на этой 
смоле краски. До сих 
Крр на лакокрасочные 
материалы шли пище
вые растительные мас
ла. В год расходова
лось на эта цели четы
реста тысяч трнн под
солнечного масла. К  то
му же лакц и краски 
бщдн нестойкими, изде^ 
лия приходилось часто 
Перекрашивать.

Лаборатория лаков и 
краррк В Н Щ Н С М  раз
работала рецепт мате
риалов, в которых вме
сто двадцати пяти всего 
лищь два процента ра
стительного масла, 
остальное-смола СПГІ. 
Качество красок при 
этом улучшается, они 
надежней противостоят 
действию кислот. Но
вые материалы будут 
применены, в частно
сти. при отделке цехов 
химических комбина- 
ТРв.

(АП Н).

строительству —  улучшение исполь
зования механизмов. Строительное 
управление N» 20 выполнило 96 ты
сяч кубометров земляных работ. И 
понесло на этом около 20 тысяч руб
лей убытков. А все потому, что буль
дозеры использовались из рук вон 
плохо. Они были заняты только по 
четыре часа в день. Такое «исполь
зование» техники повысило себестои
мость строительства на один про
цент.

Или взять малярные работы. Ііх 
произведено 34 тысячи квадратных 
метров. Выполнялись они исключи
тельно вручную. Было затрачено 
4.830 человеко-дней. Но если бы 
управлении применили малую меха
низацию, даже самые простейшие 
приспособления, времени бы потре 
бовалось в три с лишним раза мень
ше.

Пренебрежение малой механиза
цией привело к  перерасходу зара
ботной платы на 16 тысяч рублей, 
к  удорожанию себестоимости строи
тельства на 1,2 процента.

Приспособления, о которых мы го- 
ворили, —  не какие-то сложные ме
ханизмы. Их можно изготовить на 
месте. Но вот некоторые мастера и 
прорабы заявляют, что применение 
их вызовет перерасход материалов!
Не спорим, в какой-то степени это 
верно. Но ведь приспособление по
зволяет повысить производитель
ность труда в 2— 3 раза. Таким об
разом, повышенный расход материа
лов окупится с лихвой.

Строительное управление ЭД 20 
выплатило шоферам десять туряч 
рублей за перевозку 48 тысяч тонн 
грузов. Но подсчеты показали, что 
в действительности могло буть пере
везено максимум пять тысяч тонн 
грузов. Остальное —  фикция. И вот 
за перевозку «воздуха» выплачено 
восемь тысяч рублей. А это значит» 
что себестоимость «щ екочцда» на 
полпроцента. Нем же это было вы
звано? Да только тем, что руководи
тели управления при начислении 
зарплаты руководствуются ртцюдь не 
количеством и качеством работы.
Они прикрываются вредной форму
лой: щофрр, мол, должен получать 
постоянно определенную сумму дет 
нег. И совсем неважно, заработал Ф ш ь і оплаты труда. Имеется в виду

что трудно учитывать работу авто
транспорта. Но разве это означает, 
Что можно транжирить государствен
ные деньги? Нет, конечно.

Зосемь тысяч рублей выплачено в 
управлении за погрузочно-разгрузоч
ные работы. Цифра явно дутая. Про
верка показала, что погружено ц 
разгружено не 19 тысяч тонн грузов, 
как значится по документам, а 
симум половина этого. Итог припи
сок —  повышение себестоимости на
полпроцента-

И еще один пример. СУ-20 имеет 
собственные средства водного транс
порта. На егр содержание в этом го
ду управление затрагило 20 тысяч 
рублей. Себестоимость перевозок со
ставила 3,83 копейки за тонна-кило
метр. В это же управление достав
лялись грузы флотом пароходства. 
Тонна-километр перевозок обходится 
здесь 0,62 копейки- Содержание соб
ственного Флота обходится управле
нию в 24 тысячи рублей.

Расчеты убедительно показывают, 
что даже неполное использование ре
зервов, указанных нами, может рез
ко повысить технико-экоцомичесіше 
показатели управления.

Подсчитана эффективность, отдача 
от использования этих резервов. Се
бестоимость строительства может 
снизиться на 60 тысяч рублей, почти 
на пять процентов. Повысится вы
работка на одного работающего, бу
дут значительно перевыполняться 
производственные планы.

Но, чтобы «взять» эти резервы, 
нужны большой труд, знания, уме
ние.

Мы взяли в качестве примера 
СУ-20 не потому, что это самое от
стающее управление в нашем тресте. 
Нет. Но на примере этого «среднего» 
коллектива хорошо видно, к  чему 
приводит забвение экономической 
работы, когда руководители строек 
отказываются анализировать имею
щиеся резервы.

Где же выход из «эконрмнчерКРг 
го» тупика? Он только один: це мед
ля ни дня, надо изменить отношение 
к  экономике, заниматься ею ежечас
но, искать пути улучшения работы.

Мы считаем, что в первую очередь 
следует внедрять стимулирующие

он ее или нет. Ссылаются и

Горению обычно ропуіетруют 
огонь И Дым. Но во многих отраслях 
производства и в быту бывают необ
ходимы мощные источники тепла 
относительно невысокой температур 
ры. Такие источники —» беспламен
ные горелки инфракрасного излуче
ния— созданы Саратовским институ
том «Гипроцицгаз». Они работают на 
природном и сжиженном газах. В 
смесительное устройство газ посту
пает под невысоким давлением. 
Здесь происходит встреча с засасы
ваемым воздухом и образуется газо
воздушная смесь. Далее она прохо
дит через керамическую насадку, 
состоящую из огнеупорных плиток 
с большим количеством круглых от
верстии небольшого диаметра. У на
ружной поверхности плиток проис- 
ходит полное— без пламени— сгора
ние газоврздушной смеси. Поверх- 

иа оіл і « л и п л  і ность плитки раскаляется до темпе-
на іо , I сдельно-премиальная оплата но ак-Іратуры  850— 950° С и становится

корднщм нарядам. Следует пере
смотреть систему оплаты труда на 
вспомогательных операциях, в част
ности шоферам и ремонтникам меха
низмов. Их, видимо, лучше перевесги 
на повременно-премиальную оплату.

Пора покончить с формализмом в 
организации хозяйственного расчета 
в бригадах, создавать бригады комп
лексные и конечной продукции. Сей
час все еще бытует порочная прак
тика составления нарядов в конце 
месяца. Вот это и порождает припис
ки. Дело надо поставить так. чтобы 
каждый рабочий, каждая ррцгада 
имели бы наряд до начала работы.

Многое даст использование всех 
средств малой механизации. Нужно 
запретить выполнение малярных ра
бот вручную рри окраске цолов, по
толков, стен.

Для улучшения экономической ра
боты нужно вовлекать в нее широ
кие массы строителей, всемерно про
пагандировать экономические зна
ния. Без этого нельзя хозяйствовать 
разумно, надо уметь считать народ
ные деньги, будь то рубль или ко
пенка.

Н. ЛАВРЕНТЬЕВ, 
инженер треста «Томлесжелдор- 
строй»

—  Я что ли за них буду строить!
1— раздраженно ответил начальник.

ЛЕТЯТ МИНУТЫ БЕСЦЕЛЬНО
Чапо приходится слышать сето

вания на то, что, несмотря на сокра
щение рабочего дня, отдых женщин, 
особенно матерей, не стал продолжи
тельнее. Почему? Многие минуты по
глощают очереди, причем зачастую, 
эти «хвосты» покупатели выстаива
ют без всяких на то причин: поче
му-то в одни магазины завозят та
кие товары и продукты, которых нет 
в других. В магазинах рабочего по
селка Каргасок, расположенных в 
районе рыбозавода и Трактовой ули
цы, зачастую отсутствует то, что 
есть в центре. На весь поселок один 
мясной магазин и ларек по продаже 
керосина, в результате люди вынуж
дены бегать из одного конца поселка 
в другой, терять время в поисках по
купки. Создаются очереди, и лиш
ний час, полученный в связи с со
кращением рабочего дня, пропадает. 
Во всем виноваты работники торго
вого отдела рыбкоопа, которые не
расторопно руководят завозом това
ров в магазины, чем и похищают 
ценные минуты отдыха у трудящих
ся. Рыбкоопу следует всесторонне 
разобраться в причинах этого и на
глухо закрыть каналы «утечки» вре
мени. Необходимо шире применять 
уже оправдавшие себя формы обслу
живания покупателей —  предвари
тельные заказы, доставку товаров и 
продуктов на дом, самообслужива
ние.

В СЛУЖЕБНЫЕ ЧАСЫ
...Рабочий день в разгаре. В уч

реждениях и организациях щелкают 
счеты, арифмометры накручивают 
цифры, < учителя занимаются с ребя
тами. Каждая минута рабочего вре
мени у них на счету. Но есть люди, 
которые без зазрения совести тра
тят рабочее время на устройство сво
их личных дел.

Мы побывали в трех, взятых на
угад, магазинах и во всех встречали 
людей, ущедщих с работы: кто за 
папиросами, кто за хлебом, сахаром 
и другими товарами. В раймаге мы 
опросили одну женщину: почему
она нр на работе?

—  Знаете, шла в банк и на мину
точку забежала в раймаг посмотреть, 
цто нового появилось в продаже.

В таких «любознательных» немало. 
В ЗАЩИТУ ДОМАШНЕЙ ХОЗЯЙКИ 

Уйму времени теряют женщины в 
хлопотах по хозяйству. Наше госу
дарство мцргое делает для облегче
ния домашнего труда женщин: все 
больше строится детских садов и яс
лей, столовых. В школах для малы
шей созданы группы продленного 
дня. Но еще нередки случаи, когда 
цо вине работников, призванных об
служивать население, труд женщин 
не-облегчается. Большую услугу хо
зяйкам, например, могут оказать 
Прокатные пункты. Однако на семи
тысячное население Каргаска имеет
ся ̂ всего один прокатный пункт при 
раймаге, где есіь три стиральные 
машины, которых, конечно, всем не 
хватает.

Родители справедливо высказы
вают пожелание, чтобы при Доме 
культуры открыли детскую комнату, 
где бы малыши могли находиться 
под наблюдением общественных вос
питателей, пока отцы и матери 
смотрят спектадль, кицо или слуша
ют концерт. Одно время здесь была 
детская комната, но ее закрыли.

II, наконец, много времени отни
мают у населения различные ожида
ния. На предприятиях и в учрежде
ниях отведено определенное время 
для приема трудящихся. Но эти ча
сы не всегда соблюдаются. В рай- 
рыбрлрцнотребсоюзе, лесопункте обл- 
бытуправления нередко можно ви
деть посетителей, ждущих приема по 
часу и больше, хотя и дела-то у них 
всею на несколько минут. II уж, ко
нечно, никак недопустимо опоздание 
самого руководителя, ведущею при
ем населения. Следует и тут наве
сти порядок. Нельзя допускать, что
бы трудящиеся лишались отдыха, 
культурных развлечений лишь толь
ко потому, что прием как следует не 
Продуман.

«Время —  золото» —  гласит пос
ловица. Нужно беречь каждую ми- 
РУту, дорожить ею.

В. ПРОКОПЧУК, Н. ДЕЕВ —  
члены норреспондентсного пунк
та газеты «Нрасное знамя» на 
общественных началах, М. СМЕ- 
ЛИКОВ бригадир строитель
ной бригады прорабского уча
стка Каргасокского района,
Т. КУРИЛОВИЧ —  наш соб. 
корр.

Г о р е н и е  б е з  п л а м е н и
источником инфракрасного излуче
ния. При горении не образуется ко
поть, не выделяются вредные для 
человека продукты неполного сгора
ния. Приборы безопасны и в пожар
ном отноніении.

Горелка типа ГИИ-1 предназначе
на для тепловой обработки и сушки 
различных материалов. Горелка 
ГИЦ-З достаточно легка и портатив
на и служит для отопления больших 
помещений и открытых мест. Горел
ка «Фонарь» типа ГИИ-12 произво
дит ускоренную сушку ц прогрев 
стен в строящихся или ремонтируе
мых помещениях. Для отопления ра
бочих площадок на открытом возду
хе конструкторским бюро «Газпри- 
боравтоматика» Газпрома СССР раз
работана ветроус юйчивая горелка 
инфракрасного излучения типа 
ГИИВ-1.

А. ЧЕРНЫШЕВ.
шло.
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Ц енны й корм
В общественных столовых, ка

фе. ресторанах, на пищевых пред
приятиях, в каждой семье остает
ся много пищевых отходов. Мяс
ные, рыбные, хлебные, овощные и 
прочие отходы — ценный корм 
для свиней.

Килограмм пищевых отходов со
ставляет в среднем 0,33 кормовой 
единицы. Значит, три тонны пи
щевых отходов заменяют по пита
тельности одну тонну зерна и да
ют возможность откормить две 
свиньи весом по 100 килограммов.

На каждые 100 килограммов ж и
вого веса свиньям можно скармли
вать в сутки по 9 — 10 килограм
мов пищевых отходов, добавляя 1 
килограмм концентрированных 
кормов. При таком кормлении мож
но получать среднесуточные при
весы каждого животного по 
4 5 0 — 500 граммов.

В рационе свиней пищевые от
ходы могут составить до 50 и бо
лее процентов общего рациона. 
Расход концентрированных кор
мов при этом снижается до 1,5 
килограмма в день на одну свинью. 
Качество мяса и сала свиней, от
кормленных на пищевых отходах, 
хорошее. Выгодно на отходах про
водить и беконный откорм свиней. 

j | |  По примеру Москвы, Ленин
града и других городов страны, где 
сбор пищевых отходов налажен 
хорошо, следует и в городах нашей 
области организовать сбор и ис
пользование пищевых отходов в 
рацион свиньям откормочных хо
зяйств.

Так, например, Асиновский и 
Петропавловский откормсовхозы 
могут иметь в Асине и Колпашеве 
свинооткормочные базы. На этих- 
то базах и можно организовать 
скармливание животным пищевых 
отходов.

У  Поросинского откормсовхоза 
в районе станции Томск-11 имеется 
свинооткормочный пункт, где с 
успехом могут быть использованы 
пищевые отходы.

Сбор пищевых отходов — дело 
несложное. В местах общественно
го питания надо поставить баки или

чаны под отходы. Организовать 
сбор пищевых отходов в жилых до
мах должны помочь домоуправ
ляющие, которые могут назначать 
ответственных лиц. Ими могут 
быть дворники, либо кто-нибудь из 
жильцов. Чаны в местах общест
венного питания и 10— 12-литро
вые металлические баки, устанав
ливаемые для пищевых отходов в 
жилых домах, необходимо осво
бождать и мыть ежедневно.

Для временного хранения пи
щевых отходов до их вывоза в хо
зяйства домоуправления должны 
выделить специальное место. Все 
пищевые отходы, поступающие в 
откормочные хозяйства, очень важ
но подвергать стерилизации ост
рым паром. Это исключит возмож
ность занесения инфекции на сви
нофермы.

По примеру специализированно
го по откорму свиней московского 
совхоза «Белая дача» технологию 
подготовки пищевых отходов к 
скармливанию можно проводить 
следующим образом: завезенные в 
хозяйство пищевые отходы скла
дывают на специально подготов
ленную бетонированную площад
ку  около кормокухни, а затем 
скребковым транспортером и ски
повым подъемником подают в ва
рочные котлы кормокухни. Вме
стимость такого котла — не менее 
1,5 тонны Корма варят паром, по
ступающим на кормокухню по па
ропроводу из котельной. Этот про
цесс занимает 4 5 — 50 минут. В 
процессе варки корма периодиче
ски перемешиваются специальной 
мешалкой, помещенной на оси 
внутри варочного котла, и превра
щаются в однородную массу. Пос
ле тщательного проваривания из 
варочных котлов, расположенных 
на третьем этаже кормокухни, 
корма спускают через люк на 
второй этаж в котел-смеситель, где 
их разбавляют водой и смешивают 
с концені рированными кормами 
Готовые к  скармливанию вареные 
корма из котла-смесителя спуска
ют через лю к в вагонетку и по

узкоколейной дороге развозят по 
свинарникам. В тамбурах свинар
ников устроены нормоприемники 
вместимостью по 2 — 3 тонны, в 
которые сливают полученную мас
су. Здесь корм охлаждается.

Подачу вареных кормов в сов
хозе за последнее время стали про
изводить пневматическим спосо
бом, по трубам. Это позволяет сни
зить трудовые затраты на обслу
живание свиней и себестоимость 
привеса.

По примеру этого специализи
рованного хозяйства можно в Том
ске и других городах области ор
ганизовать приготовление пищевых 
отходов механизированным спосо
бом. Откорм свиней с использова
нием пищевых отходов — меро
приятие экономически выгодное, 
позволяющее сэкономить большое 
количество дорогостоящих кон
центрированных кормов.

При правильно организованном 
кормлении свиней на рационах с 
пищевыми отходами на каждом 
центнере привеса экономится 
1,5— 2 центнера концентрирован
ных кормов.

В Томске пищевые отходы для 
кормления свиней частично исполь
зуются на подсобном хозяйстве 
горплодоовощторга и на Степанов- 
ской ферме совхоза «Корнилов
ский». Но этого недостаточно. 
Большая часть пищевых отходов 
пропадает, их выбрасывают на 
свалку. А  они могут пойти в дело. 
Если организацию использования 
пищевых отходов поручить спе
циализированной отнормочной си 
стеме — тресту «Скотооткорм» 
то работники треста по примеру 
подмосковного совхоза «Белая да
ча» могут оборудовать в откор
мочных хозяйствах механизиро
ванные свинооткормочные пункты 
с использованием пищевых" отхо
дов.

А . СЕРГЕЕВ, 
старший ветеринарный врач- 
эпизоотолог ветотдела обла
стного управления производст
ва и заюговок сельхозпродук
тов.

Пленум ЦК МНРП
У Л А Н - Б А Т О Р ,  2 3  д е к а б р я .  ( Т А С С ) .  А г е н т с т в о  М о н ц а м э  

п е р е д а л о  с л е д у ю щ е е  с о о б щ е н и е :
2 1 — 2 2  д е к а б р я  1 9 6 4  г о д а  с о с т о я л с я  V I  п л е н у м  Ц е н т р а л ь 

н о г о  К о м и т е т а  М Н Р П .

П л е н у м  о б с у д и л  д о к л а д  п е р в о г о  с е к р е т а р я  Ц К  М Н Р П ,  
п р е д с е д а т е л я  С о в е т а  м и н и с т р о в  М Н Р  т а в .  ІО  Ц е д е н б а л а  « О  
м е р а х  д а л ь н е й ш е г о  у л у ч ш е н и я  п а р т и й н о г о ,  г о с у д а р с т в е н н о г о  
и, о б щ е с т в е н н о г о  к о н т р о л я » и  д о к л а д  в а м е с г и т е л я  п р е д с е д а 
т е л я  С о в е т а  м и н и с т р о в ,  п р е д с е д а т е л я  Г о с у д а р с т в е н н о й  п л а 
н о в о й  к о м и с с и и  М Н Р  т о е . Т . Р а г ч а  «О  в н е с е н и и  н е к о т о р ы х  
и з м е н е н и й  в п л а н  р а з в и т и я  н а р о д н о г о  х о з я й с т в а  и  к у л ь т у 
р ы  М Н Р  н а  1 9 6 1 — 1 9 6 5  г г .» .

П о  о б с у ж д а в ш и м с я  в о п р о с а м  п л е н у м  п р и н я л  с о о т в е т с т 
в у ю щ и е  п о с т а н о в л е н и я .

П л е н у м  и з б р а л  с е к р е т а р е м  Ц К  М Н Р П  ч л е н а  П о л и т б ю р о  
т о в . Д .  М о л о м ж а м ц .

П л е н у м ,  о б с у д и в  в о п р о с  о б  а н т и п а р т и й н о й ,  ф р а к ц и о н н о й  
д е я т е л ь н о с т и  Ц .  Л о х у з а ,  Б .  Н я м б у  и  Б .  С у р м а ж а в а ,  в ы в е л

и х  и з  с о с т а в а  Ц К

М Н Р П  и  и с к л ю ч и л  

и в  р я д о в  п а р т и и .Крепнет советско-болгарское 
сотрудничество

СОФИЯ. Состоялось заседа
ние межправительственной со
ветско-болгарской комиссии по 
экономическому и научно-тех
ническому сотрудничеству.

Были рассмотрены проблемы 
дальнейшего расширения эко
номического и научно-техниче
ского сотрудничества между 
СССР и НРБ.

Новая отрасль 
промышленности

Б Е Л Г Р А Д . В т е к у щ е м  г о д у  В 
Ю го с л а в и и  п р е д п о л а га е т с я  д о б ы т ь  
б ол е е  д в у х  м и л л и о н о в  т о н н  н е ф 
т и .  В 1939 г о д у  д о б ы ч а  н е ф т и  в 
с т р а н е  с о с т а в и л а  в с е го  т ы с я ч у  
т о н н .  Н е ф т я н а я , а в м е с те  с н е й  и 
га з о в а я  п р о м ы ш л е н н о с т ь  Ю го с л а 
в и и  р а з в и в а ю т с я  с е м и м и л ь н ы м и  
ш а га м и . К  1970 г .  д о б ы ч а  н е ф т и  
д о с т и г н е т  6.5 м и л л и о н а  т о н н , т . е. 
за  ш е с т ь  л е т  у в е л и ч и т с я  в  т р и  р а 
з а . Д о б ы ч а  га з а  в о з р а с т е т  з а  т о т  
ж е  п е р и о д  в  д е с я т ь  ра з .

Н Е У С Л Ы Ш А Н Н Ы Е  П Р О С Ь Б Ы
Недавно в колхозе «Первое мая» 

исследовали кровь у 20 коров. Ока
залось, что в сыворотке крови этих 

^  животных содержится в среднем 
^  лишь 2,6 миллиграмм-процента не

органического фосфора при норме 
4,5— 5. Фосфорное голодание на
блюдается у коров и свиней других 
хозяйств нашего управления. Дело 
в том, что этого минерального корма 
недостаточно в суточных рационах 
животных. В колхозах имени Лени-

На словах, 
как на гуслях...

В нынешнем году «Главзапсиб- 
строй» выделил 260 тысяч руб
лей на реконструкцию гаража №  3 
автокомбината «Томскстроя». В 
марте строительное управление 
№  4 приступило к  работам.

Канализация, водопровод, теп
лотрасса, бытовое помещение, ниж
няя площадка для стоянки машин 
— вот неполный перечень того, 
что должны были сделать строите
ли. Но не сделали. Управляющий 
трестом А . Борисов заверял, что 
реконструкция гаража будет за
кончена в августе или сентябре. 
Начальник СУ-4 М. Липницкий 
назвал другой срок — октябрь.

Есе сроки прошли, а строитель
ство по-прежнему ведется крайне 
медленно.

Н. Ф ИЛ ИП ПО В, 
заместитель начальника экс
плуатации автокомбината.

В Томске нужен 
клуб фотолюбителей

Я фотолюбитель, и мне не-» 
безразлична судьба моих коллег. 
В Томске много различных само
деятельных секций и клубов, но, 
к  сожалению, нет еще клуба фо
толюбителей, в котором можно 
было бы организовать изучение фо
тографического процесса, прово
дить практические занятия и кон
сультации, читать лекции и т. д. 
Здесь бы можно было знакомить 
с произведениями советских и за
рубежных фотохудожников и фо
тожурналистов -  корреспондентов, 
проводить фотовыставки на раз
личные темы, организовать обмен 
выставками между фотоклубами, 
проводить лекции и консультации 
по биологии и охотоведению для 
тех фотолюбителей, которые за
нимаются «охотой с фотоаппара
том». В. НАЗИН.

В

*

час по чайной 
лож ке

Бригада Александра Будько из 
СУ-11 ведет монтаж двух крупно
панельных домов по Иркутскому 
тракту в г. Томске. М онтажники 
прилагают все силы, чтобы быст
рее закончить свои работы. Но вот 
этого нельзя сказать о работни
ках снабжения.

— Приходим мы на работу к  9 
часам, а раствор для кирпичной 
кладки привозят к  одиннадцати, 
— рассказывает бригадир.

Несвоевременно и в малом ко
личестве завозятся на объекты 
дверные блоки, другие материалы. 
м F Г. БУН ТИ КО В.

на, «Комсомолец», «Рассвет», «Ком
мунист», сухостойные коровы и не
тели ежедневно недополучают 10— 
16 граммов фосфора (суточная пот
ребность в фосфоре каждого живот
ного —  35— 38 граммов).

В эту зиму общественный скот 
хозяйств нашего управления пол
ностью обеспечен грубыми и сочны
ми кормами. Но изобилие кормов 
полдела. При составлении суточного 
рациона важно сбалансировать кор
ма по питательности. Тут и помога
ют различные витаминные добавки, 
минеральные подкормки. Много раз 
мы обращались в областное объеди
нение «Сельхозтехника» с просьбой 
завезти в наши хозяйства минераль
ные корма, содержащие фосфор. Но 
наши просьбы остаются без ответа. 
Нынче мы вновь дали заявку на 150 
тонн трикальцийфосфата. И снова—  
молчание.

Безграмотные
афиши

К а к-то  весной, проходя  мимо 
кл уба  м е льком би ната , я  увидел 
аф иш у, на  ко т о р о й  красовалось: 
«Сегодня «ки ноф ильм  —  кр з а ки  
плачат» . Тогда еще хотел  п о д ска 
за ть  руковод ител ям  кл уба , чтоб  
о ни  не аф иш ировали подобную  
безграм отность , но подум ал, что 
это, м о ж ет бы ть , единстве нны й 
сл уч а й  и  о нем  не сто и т  го во р и ть . 
Но вот на  дн ях  мне снова  п р и ш 
л ось  и д ти  м им о кл у б а  и  я  опять  
увидел аф иш у: «П усьть  теперь
уходит» . На дверях  библиоте ки  
ви си т объявление, в ко то р о м  на 
писано: «В ы ходной воскресене» и 
чьей-то  сердобольной р у к о й  свер
х у  подставлен  м я г к и й  зн а к.

М алю ет подобные «ш едевры», 
видимо, один  и  то т  ж е  х у д о ж н и к . 
Надо, чтрб  он все ж е  и зуч и л  эле
м е нтар ны е  правила  р у с с ко й  гр а м 
м а ти ки . а р уко во д и те л ю  кл уб а  не
обходим о ко н тр о л и р о в а ть  его п р о 
д у кц и ю .

В. А Р Х А Р О В .

Мало и нерегулярно завозят в на
ше управление также кормовую соль, 
дрожжи и другие минеральные кор
ма. А недостаток этих минеральных 
добавок снижает питательные каче
ства кормов, что, в конечном счете, 
отрицательно влияет на продуктив
ность животных.

До каких же пор мы будем в роли 
бедных просителей , у работников об
ластного объединения «Сельхозтех
ника»?

А. ЕНДЕРОВ, главный зоотехник 
Асинрвского производственного 
управления; Л. АКСЕНОВ, глав
ный ветеринарный врач управ
ления; В. ЕГОРОВ, Н. БАБУЛЬ,
С. ШИМЧЕНОК, главные зоотех
ники колхозов «Комсомолец», 
«Первое мая», «Россия».

К ом у ото нуж но
Долгое время в Томске, в 

подвале под рестораном «Се
вер», был магазин «Вино», где 
бойко торговали спиртными на
питками на разлив- Этот мага
зинчик был рассадником пьян
ства, хулиганства и безобразий 
в самом центре города.

После многочисленных про
тестов населения магазин за
крыли, и на его месте появился 
кафетерий. Но.... «жив курил
ка». Сейчас в другом подвале 
род тем же рестораном «Север» 
под вывеской «Полуфабрикаты» 
рнова бойко идет торговля ви
ном, которое распивается на 
месте. На прилавке магазина 
(не всегда!) появляется аншлаг: 
«Вино продается тодвкр на 
вынос», однако продавец мага
зина не отказывает вместе с 
бутылкой вина выдать поку
пателю 2 — 3 стакана и не за
мечает, что магазин превра
щается в «забегаловку».

А . П И ЧУГИ Н .

Н е л ь з я  п р о щ а т ь
Может быть, случай, о котором 

я пищу, не так уж  значителен, 
но меня он очень возмутил. Пя
того декабря я хотела отправить 
свою тринадцатилетнюю дочь 
Олю к  бабушке в Семилужки. Хо
телось, чтобы она два дня провела 
в деревне.

В очереди на загородной авто-» 
бусной остановке (у станции 
Томск-П) я была третьей. Когда 
подошло время брать билет, кас
сир мне сказала, что она «обиле- 
чивает» только на дальнее рас
стояние, а до Семилужков билет 
продаст в автобусе шофер. Води
тель стоял тут же, в диспетчер
ской, и слышал этот разговор.

В автобусе (он шел в Асино), 
как обычно, была давка. Оля ста-

Пассажиры - пасынки
Работники Томского вокзала аэро

порта борются за звание коллектива 
коммунистического труда. Казалось 
бы, что внимательное отношение к 
пассажирам, их культурное обслу
живание должны быть в центре 
внимания коллектива. Однако это 
далеко не так. Пассажиры здесь 
находятся на положении пасынков.

Аэропорт должен ежедневно пере
возить сотни пассажиров. Но выле
теть в нужном вам направлении да
леко не просто. Купить билет в кас
се —  заветная мечта пассажира. У 
касс никакого порядка. Пассажиры 
стоят здесь толпой в ожидании, яог- 
да диктор невнятно объявит через 
динамик о начале продажи билетов. 
И сразу же начинается давка. И все 
это происходит на глазах работни
ков аэровокзала.

Было время, когда дежурные по 
залу записывали пассажиров, уста
навливали очередь, следили за по
рядком.

Сейчас же ничего подобного нет. 
В зале ожидания грязно, рядом с 
детьми находятся любители спиртно
го и игры в карты.

Хотелось бы, чтобы работники 
Томского аэропорта позаимствовали 
опыт обслуживания пассажиров у 
коллектива Колпашввского аэропор
та. Там не меньше пассажиров, но

ваботы о них куда больше. Здесь вас 
внимательно выслушают, расскажут, 
когда будет самолет в нужном на
правлении, и сделают все, чтобы 
отправить вовремя. За чуткое и 
внимательное отношение колпа- 
щевцы заслуживают благодарности, 
чего должны добиваться и в томском 
аэропорту.

П. ФЕДОРОВ.

ла у сиденья. Пришел шофер и 
стал кричать, чтобы все, кто без 
билета, выходили. Девочка была 
к  нему всех ближе, он рванул 
ее за шубку и стал выталкивать.

Я стояла возле подножки ав
тобуса и напомнила шоферу сло
ва кассира о том, что билеты на 
ближнее расстояние будет про
давать он. Я попросила его не 
выталкивать девочку, а продать 
ей бидет. Шофер продал билеты 
всем взрослым, которые находи
лись в автобусе, закрыл дверцу, 
отъехал метров сто и вытолкнул 
девочку на дорогу. Оля, с зажа
тым в кулачке рублем, который я 
ей далк на билет, вернулась ко 
мне в слезах.

К  вечеру она все-таки уехала 
к  бабушке на другом автобусе, 
но день дррпдл,

Учим мы детей хорошему, вну
шаем, что человек человеку —  
друг, товарищ и брат, а грубиян 
выталкивает ребенка из автобуса.

Я думаю, такие поступки нель
зя оставлять безнаказанными. 
Фамилия шофера Вдлик, Ромер 
машины 65-57.

А. МАКШЕЁВА.

Отвечаем на письма читателей
Ш егарский район, 
тов. СИВИ ЦКО И.

Вы рассказали нам в своем 
письме о неудовлетворительном 
руководстве воспитательной рабо
той в детском доме села Победа, 
Шегарского района, о грубости за
ведующего учебной частью Н. А. 
Захарчука.

По нашей просьбе факты, ука
занные в вашем письме, расследо
вали работники областного отдела 
народного образования.

Заместитель заведующего отде
лом т. Колюшкина сообщила, что 
за неудовлетворительное руковод
ство воспитательной работой, за 
грубость тов. Захарчук от занимае
мой должности освобожден.

На директора детского дома тов. 
Гаврилова наложено взыскание.

Томск,
тов. ЛОБАНОВОЙ.

Вы  спрашивали, за что сняли 
С работы директора санаторно
лесной школы (нос. Басандайка) 
А . П. Пртылицина.

На ваш запрос заведующая го
родским отделом народного обра
зования тов. Марута сообщила, 
что тов. Потылицин освобожден от 
занимаемой должности за грубые 
нарушения финансовой дисципли
ны и злоупотребления служебным 
положением.

Директором санаторно-лесной 
школы назначена опытный педа
гог О. Л. Шарова. Городским от 
делом народного образования при 
нимаются меры по улучшению 
материальной базы школы и учеб: 
но-воспитательной работы.

Призыв Компартии 
Великобритании

ЛОНДОН, 23 декабря. 
(ТАСС). Цель декларации о 
намерении участвовать в осу
ществлении политики в области 
цен и доходов (подписанной 
недавно представителями прави
тельства, предпринимателей ‘ и 
тредюнионпв) — ввести жесткий 
контроль над заработной платой 
трудящихся, говорится в опуб
ликованном сегодня газетой 
«Дейли уоркер» заявлении Ком
мунистической партии Велико
британии. Намереваясь поме
шать увеличению оплаты труда, 
указывает политический коми
тет Компартии, правительство в 
то же время не предусматрива
ет никаких лимитов для роста 
цен, а также доходов частных 
компаний.

Проводя эту политику, указы
вается далее в заявлении, пра
вительство не желает замечать 
колоссального роста цен и 
прибылей. Так, за 11 месяцев 
этого года 2.720 крупных ком
паний получили барышей на 
400 миллионов фунтов стерлин
гов больше, чем в 1963 году.

Компартия разоблачает кац 
•Лицемерные утверждения прави
тельства о том, что хронические 
экономические затруднения 
страны вызваны будто бы чрез
мерными требованиями о повы
шении заработной платы. Наши 
экономические затруднения, 
подчерчивает политический ко
митет, проистекают от недоста
точной эффективности англий
ской промышленности, бремени 
военных расходов и экспорта 
капитала. Профсоюзы, заявляет 
Компартия, должны отвергяуть 
эту политику и активно бороть
ся за повышение оплаты труда. 
Только радикальное сокраще
ние военных расходов внутри 
страны и за границей и наступ
ление на монополии могут по- 
лоншть конец кризису англий
ской экономики.

РУ М Ы Н С КА Я  Н А РО ДН АЯ РЕ С П УБЛИ КА. Продукция Клужско
го фарфорового завода «Порцеланул» пользуется в стране доброй 
славой. Выпускаемые им сервизы, Б а зы  отличаются красотой форм и 
изяществом отделки. Ежедневно предприятие отправляет в магазины 
тысячи изделий из фарфора.

Н А  СНИМ КЕ: в одном из цехов Клужского завода «Порцеланул».
іФото Аджерпресс — ТАСС).

Н а  с е с с и и  
Генеральной Ассамблеи

НЬЮ -ЙОРК. 23 декабря. 
(ТАСС). На X IX  сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН подходит к 
концу общеполитическая дискус
сия. В ней приняли уже участие 
представители 75 государств.

Дискуссия отразила тревогу на
родов. вызванную продолжающей
ся гонкой вооружений. С удовлет
ворением отмечая такие положи
тельные шаги, как заключение мо
сковского Договора о частичном 
Запрещении испытаний ядерного 
оружия и сокращение военных 
бюджетов Советским Союзом и Со
единенными Штатами, многие де
легаты подчеркивали, что необхо
димы новые решительные шаги к 
достижению всеобщего и полного 
разоружения.

Делегаты призывали предотвра
тить дальнейшее распространение 
ядерного оружия, обратили внима
ние Ассамблеи на то, что агрессив
ная политика империалистических 
дерщдв создает очаги международ
ной напряженности во многих рай
онах земного шара. В политиче-

Ш В ЕЦ И Я . Крупная партия 
южноафриканских апельсинов, 
пролежав несколько недель на 
складах Стокгольма, была от
правлена из Швеции в Запад
ную Германию. Шведские биз
несмены вынуждены были отказаться от апельсинов. Жители 
Швеции бойкотируют торговлю со страной, где у власти стоят 
расисты.

На снимке: погрузка апельсинов в Стокгольмском порту для 
отправки в Гамбург.

(Фого Прессенс бильд— ТАСС).

„Мы разоблачаем политику 
военных авантюр*1

ХАНО Й, 23 декабря. (ТАСС). Здесь опубликованы совместное за
явление Вьетнамского комитета защиты мира и Вьетнамского коми
тета солидарности сіран Азии и Африки, а также заявление федера
ции профсоюзов Вьетнама, разоблачающие плацы империалистов 
С Ш А , стремящихся к расширению войны в Индокитае.

Вьетнамский комитет защиты мира и Вьетнамский комитет соли
дарности стран Азии и Африки призывают народы Азии и Африки, а 
также миролюбивые народы всего мира поднять свой голос и потре
бовать, чтобы правительство С Ш А  прекратило свои агрессивные дей
ствия по расширению войны в Индокитае, вывело все свои войска и 
вывезло все свое оружие из Ю жного Вьетнама, дало возможность на
роду Ю жного Вьетнама самому решать свои проблемы и неуклонно 
соблюдало женевские соглашения.

В свою очередь федерация профсоюзов Вьетнама обращается к раз
личным профсоюзным организациям и рабочим всего мира с призы- 
в о Г р р о д о д а т ь  борьбу против империалистов С Ш А , их политики 
усиления агрессивной войны в Ю жном Вьетнаме.

ской дискуссии громко отозвалось 
эхо «африканской бури» — возму
щения, вызванного американо
бельгийским вооруженным вмеша
тельством в Конго.

Энергичнее, чем когда-либо 
раньше, в политической дискуссии 
звучало требование осуществить, 
наконец, принятую по инициативе 
Советского Союза Декларацию о 
предоставлении независимости ко
лониальным странам и народам и 
ликвидировать все остатки коло
ниализма.

На вчерашнем заседании высту
пили главы делегаций М ексики и 
Камеруна. Представитель Мекси
ки подчеркнул необходимость сроч
ных мер по укреплению мира. 
Колоссальные достижения техни
ки, заявил он, дают возможность 
человечеству покончить, наконец, 
со своими извечными врагами — 
нищетой, невежеством, болезнями 
и угнетением. Но для этого необ
ходим прочный мир и уничтоже
ние причин, порождающих войны. •

НЬЮ -ЙО РК. 23 декабря. 
(ТАСС). Сегодня Генеральная Ас
самблея собралась на утреннее за
седание и заслушала лишь одного 
делегата представителя Иорда
нии, выступившего с ответом на 
антиарабение выпады представи
теля Израиля.

Председатель X IX  сессии Гене
ральной Ассамблеи Квейсон-Секки 
рбгьавад„й. решении перенести сего
дняшнее дневное заседание на за
втра с ‘тем. чтобы продолжить по
пытки--урегулировать «ряд важ
ных проблем» перед тем, как Ас
самблея прервет свою работу на 
рождественские каникулы.

Закрытие первой половины сес
сии Генеральной Ассамблеи, та
ким образом, затягивается по той 
же причине, по которой было пе
ренесено и начало работы сессии 
на 1 декабря, а именно — в свя
зи с необоснованным требованием 
Соединенных Штатов применить 
статью 19 Устава QQH к тем стра
нам, которые отказываются участ
вовать в оплате расходов на неза
конные военные операции войск 
ООН в Конго и на Среднем Восто
ке.

Президент не избран
РИМ , 23 декабря. (ТАСС). 

13 многие в Италии считают 
счастливой цифрой, и перед со
стоявшимся сегодня утром 13-м 
туром выборов президента не-

Амнистия 
в Венесуэле

К А Р А К А С , 24 декабря. 
|ТАС С). Здесь опубликован дек- 
рет президента республики об 
амнистии более двухсот полити
ческих заключенных •— граж
данских и военных лиц.

В застенках, однако, но-преж- 
нему продолжают томиться 
многие политические заключен
ные, в том числе сенаторы и 
депутаты от Коммунистической 
цартии Венесуэлы и партии «ре
волюционное движение левых». 
В связи с этим национальнвій 
профсоюз работников печати и 
комитет борьбы за амнистию 
политических заключенных ре
шительно потребовали немед
ленного освобождения всех лиц. 
брошенных в тюрьмы за поли
тическую деятельность.

которые обозреватели в ш утку, 
разумеется, уповали именно на 
это обстоятельство. Но и на этот 
раз президент не избран. Леоне 
(христианско - демократическая 
партия) получил 393 голоса. 
Ненни (социалистическая пар
тия) — 351 голос. Как изве
стно, для избрания необходимо 
набрать не менее 482 голосов.

Таким образом, и на сегод
няшний день перспективы из
брания нового главы государ
ства в Италии остаются неясны
ми.

З ая в л ен и е
государ ствен н ого

деп ар там ен та
США

В А Ш И Н ГТО Н , 23 декабря. 
(ТАСС). Соединенные Щ таты ре
шили одернуть южновьетнамских 
генералов, которые настолько по
грязли во взаимных распрях и 
склоках, что поставили под удар 
американские военные планы в 
Южном Вьетнаме. Государствен
ный департамент опубликовал спе
циальное заявление, в котором 
указывается, что Ю жный Вьетнам 
должен иметь правительство, сво
бодное от «неуместного вмеша
тельства» со стороны военных, ес
ли он хочет, чтобы Америка про
должала оказывать ему помощь.

В этом заявлении, зачитанном 
вчера на пресс-конференции пред
ставителем государственного де
партамента по вопросам печати 
М акклоски, в частности, говорит
ся: «Как мы уже неоднократно 
указывали, созданное должным 
образом правительство, осущест
вляющее всю полноту власти и 
свободное от неуместного вмеша
тельства со стороны каких-либо 
групп, является необходимым усло
вием для успешных усилий, на
правленных на то, чтобы нанести 
Поражение Вьетконгу, и это являет
ся основой для поддержки Соеди
ненными Штатами этих усилий».

Макклоски сказал, что это заяв
ление, одобренное президентом 
Джонсоном, говорит само за себя, 
и он не стал бь? называть его уль
тиматумом.

Поисни компромисса
ЛОНДОН, 24 декабря. (ТАСС). 

Ссылаясь на осведомленные источ
ники. английское агентство Рейтер 
сообщает о некотором «урегулиро
вании» сайгонского кризиса. «Са
мая сильная личность Южного 
Вьетнама» генерал Нгуен Кхань 
встречался вчера с южнові.етнам- 
ским преіч ер министром Чан Ban 
Хыошом и главой государства Фан 
Кхак Ш ы у.

После долгих переговоров Кхань 
согласился освободить пятерых 
членов «высшего национального 
совета», арестованных во время 
переворота в воскресенье, а Фан 
Кхак Ш ы у пообещал уволить груп
пу лиц, неугодных Кханю.

Американцы, отмечает агент
ство, в свои» очередь высказывают
ся за восстановление, в той или 
иной форме, «высшего националь
ного совета»3
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Э к с п е р и м ен ту  
3 5  т ы с я ч  л е т

Первым экспериментато
ром в этом уникальном опы
те была природа. 35 тысяч 
лет понадобилось ей для то
го. чтобы превратить зеле
ные растения в уголь. Не 
одно столетие пользуются 
этим кладом природы люди. 
А  недавно углем стали кор
мить... землю.

Инженер-химик лаборато
рии торфа Грузинского сель
скохозяйственного института 
Д. Абуладзе. посвятивший 
изучению торфа почти 30 
лет, задался целью добывать 
ценные удобрения — гуми- 
новые кислоты из окаменев
шего торфа — бурого угля.

^  Опыты, а их было бесчис-.

ленное множество, показали 
что превращать не только 
уголь, но и его отходы в 
неральное удобрение воз
можно путем термохимиче
ской обработки. Гуминовые 
удобрения резко повышают 
урожайность растений. На
пример, использование их і 
субтропических хозяйствах 
на 32 процента увеличило 
урожайность цитрусовых.

Для производства гумино- 
вых удобрений не надо 
строить заводов. Их обраба
тывают на месте добычи с 
помощью несложных устано
вок.

О д е в и ч ь е й  к р а с о т е
«Нет красоты выше нравственной 

чистоты». Эта пословица послужила 
эпиграфом к  пригласительному би
лету на тематический вечер, органи
зованный Томским отделением об
щества «Знание» и областным До
мом санитарного просвещения.

Необычным было многое. Вместо 
стандартного пригласительного би
лета —  приглашение с нежным си
луэтом девичьей головки. Вместо 
официального «Уважаемый това
рищ!» —  обращение «Милая девуш- 

Приглашаем тебя на тематиче
ский вечер, посвященный девичьей 
красоте и чести...»

В зале более 400 человек —  и ни 
одного парня.

Поет Анатолий Иваков, солист из совхоза 
«Тахтамышевский». Аккомпанирует Анато
лий Подшевалоч.

На сцене—седЬские 
гпалантЬіСумерки еще не ра

стаяли. В юкнах домов 
— огоньки. А  здесь, 
в залах Дома ученых, 
царит оживление.

За прилавком— 
Снегурочка

П р и я т н ы й  с ю р п р и в  п р и г о т о в и л и  
д л я  п о к у п а т е л е й  р а б о т н и к и  З ы р я н 
с к о г о  р а й у н и в е р м а г а .  Н е д а в н о  з д е с ь  
о т к р ы л с я  н о в ы й  о т д е л , к о т о р ы й  н а 
з ы в а е т с я  «В с е  д л я  н о в о г о д н е г о  
п р а з д н и к а » .

И з о г н у т ы й  о в а л о м  п р и л а в о к  с в е р 
к а е т  е л о ч н ы м и  у к р а ш е н и я м и .  З а  
п р и л а в к о м  в  с т а р и н н о м  р у с с к о м  н а 
р я д е  м о л о д о й  п р о д а в е ц  К а т я  Л а н и 
н а . О к о л о  н е е  в р а щ а е т с я  б о л ь ш а я  
н а р я д н а я  е л к а ,  в с я  в  б л е с к е  р а з н о 
ц в е т н ы х  о г н е й .  И  К а т я  к а ж е т с я  п о 
к у п а т е л я м  д о б р о й  С н е г у р о ч к о й ,  д а 
р я щ е й  н о в о г о д н и е  п о д а р к и .

В  н о в о м  о т д е л е  в  б о л ь ш о м  в ы б о 
р е  е л о ч н ы е  и г р у ш к и  и  у к р а ш е н и я .  
П р и л а в о к  п о с т о я н н о  о к р у ж е н  и  д е 
т в о р о й  и  в з р о с л ы м и .  З д е с ь  ж е  з а 
к р о й щ и ц а  Ф а и н а  В о с к р е с е н с к а я  
п р и н и м а е т  з а к а з ы  н а  р а с к р о й  т к а 
н е й  д л я  н о в о г о д н и х  и  м а с к а р а д н ы х  
к о с т ю м о в .

Т о р г о в л я  в  н о в о м  о т д е л е  и д е т  
б о й к о .  В  д е н ь  п о к у п а ю т  т о в а р ы  бо
л е е  ч е м  н а  2 0 0  р у б л е й .  В с к о р е  о ж и 
д а е т с я  н о в а я  п а р т и я  н о в о г о д н и х  т о 
в а р о в . О т д е л  с м о ж е т  д а т ь  с е л ь с к о м у  
п о к у п а т е л ю  в се , ч т о  н у ж н о  д л я  н о 
в о г о д н е г о  п р а з д н и к а .

Б. КЛ И М Ы ЧЕ В.

,Алло! Говорит  
П арабель“

Часто в редакции раздаются 
телефонные звонки из Пара^ 
вельского района. Далеко на 
севере области находится он, но 
жители этого района живут пол
нокровной, интересной жизнью.

О выставке работ сельских 
умельцев рассказала заведую
щая отделом культуры райис
полкома А . Решня. Свои карти
ны представили художники-лю
бители — заведующий Белкин- 
ским сельским клубом А. Да- 
щенко, журналист В. Конищев, 
ученица Парабельской средней 
школы Галина Шендель. На вы
ставке экспонированы предметы 
повседневного обихода малых 
народностей Севера, собранные 
в деревне Ласкине.

К  районному смотру коллек
тив художественной самодея
тельности Парабельского Дома 
культуры готовит музыкальную 
композицию на стихи В. Кони- 
щева «Приезжайте к  нам на Се
вер».

Наш нештатный корреспон
дент И. Мурзин сообщает, что 
в Парабели успешно работает 
народный университет. На его 
факультете здоровья недавно 
прошло очередное занятие. 
Врач-терапевт районной боль
ницы В. Г. Охрименко прочи
тал лекцию «Строение челове
ческого организма и его функ
ции». В заключение собрав
шиеся посмотрели короткомет
ражные фильмы на медицин
ские темы.

Директор комбината бытово
го обслуживания В. Буркот 
сообщил, что по просьбе жите
лей сел Нарым, Старица и Но- 
восельцево открыты филиалы 
комбината. В них организован 
пошив мужского и женского 
платья. В Нарыме, кроме по,- 
шивочного филиала, есть парик
махерская и сапожная мастер
ская.

— Читатели районной биб
лиотеки,— рассказывает заведу
ющая библиотекой А . Ново
сельцева,— очень интересуются 
антирелигиозной литературой. 
Сейчас здесь оборудован уголок 
атеиста. С удовольствием чита
ют сельчане брошюры и книги 
« О  преодолении религиозных 
пережитков в СССР», «Горький 
о религии», «Рассказы о ж и
тиях святых», «Мы порвали с 
религией» и другую литерату
ру.

Вот в фойе появилась новая 
группа юношей и девушек. Слы
шатся шутки, смех.

— Корниловцам — привет! — 
несется им навстречу.

Вспыхивает песня. А  где-то 
рядом, за дверью одной из ком
нат, берет пробные аккорды гар
монист.

...В Доме ученых проходил 
смотр коллективов сельской ху
дожественной самодеятельности 
Томского района.

Смотр начался выступлением 
коллектива художественной са
модеятельности совхоза «Корни
ловский». В программе сельских 
артистов оказалось много инте
ресных номеров. Вот один из 
них.

— Поет Галина Дунбинская, 
— объявляет ведущая Н. По
тапова.

У  Галины сильный, чистый 
голос. Поет она задорно, легко. 
Песня Понамаренко «Белый 
снег» в ее исполнении прозвуча
ла особенно хорошо.

А  вот на сцене школьник 
Виктор Кропоткин. Паренек по
ет на немецком языке популяр
ную песню композитора Остров
ского «Пусть всегда будет солн
це».

Свой концерт корниловцы за
канчивают выразительной во
кальной сценкой. Группа деву
шек в ярких национальных ко
стюмах, расположившись на 
эстраде с вязаньем, шитьем, 
пряжей, легко и задушевно ис
полняет русскую народную пес
ню «В низенькой светелке».

Небольшой перерыв. Звучит 
вальс. В зале кружатся пары. А 
через несколько минут члены 
жюри и зрители вновь наблюда
ют за сценой.

Группа девушек в националь
ных костюмах исполняет татар
ский танец. Выступают любите
ли сельской сцены совхоза «Тах
тамышевский».

А  в это время за кулисами го
товятся участники следующего 
номера — мужская вокальная 
группа. Волнуются не только ар
тисты, но и их товарищи.

— Ничего, ребята, все будет 
хорошо, — подбадривают дру
зей Александр Плашкин и Евге
ний Сидоров.

Действительно, вокальный 
квартет выступил успешно.

Особенную симпатию тех, кто

находится в зале, завоевывают 
два^ бухгалтера Кафтанчиков- 
ской фермы — Михалина Дона
товна Украинская и Тамара Анд
риевских. Они пели дуэтом. Вы
ступила и одна Тамара.

— Молодцы, бухгалтеры! — 
поздравляют солисток подруги 
по самодеятельному коллективу.

Как всегда, оказались на вы
соте и рыбаловцы.

Вот на эстраде — агитбрига
да совхоза. Фрагменты програм
мы, с которой члены бригады 
выступали нынче 
летом на полях, 
оказались и сей
час интересны.
Местная темати
ка — их отличи
тельная черта.

Совхоз «Рыба- 
ловский» знаме
нит механизатора
ми, животновода
ми, овощеводами.
И артисты сла
вили своих мая
ков в литератур
но - музыкальном 
монтаже «Книга 
почета». Со сце
ны звучали имена 
знатных людей 
совхоза — Елены 
Королевой, Со
фьи Попыхиной,
Василия Лисов
ского.

Была в про
грамме рыбалов- 
цев и еще одна 
«изюминка» — 
шуточная сценка 
«Рассказ охотни
ка» в исполнении 
В. Андрианова.
Это уже давно 
знакомое зрите
лям произведение 
Владимир сумел 
сыграть с таким неподдель
ным юмором и так искренне, 
что смотрелось оно совершенно 
по-новому.

Наконец, выступает послед
ний участник смотра — коллек
тив художественной самодея
тельности совхоза «Томский».

Примечательно то. что в со
ставе этого коллектива в основ
ном рабочие. Хор совхоза —  са
мый многочисленный, в нем 
пятьдесят человек. Он признан 
жюри лучшим из всех хоровых 
коллективов, выступавших на 
смотре. Высокую оценку заслу
жили и солисты — шофер

О. Пиецкевич и зоотех
ники В. Моспанов и 
М. Никешин.

Семь часов продол
жался смотр народных талантов 
Томского района. В концертном 
зале Дома ученых, пожалуй, еще 
ни разу не звучало за день 
столько песен, не читалось 
столько стихов, не исполнялось 
столько плясок и сценок. В 
смотре участвовало более 250 
человек.

Каково же мнение членов 
жюри о смотре, о его участни
ках? С таким вопросом мы об-

НУ.
Галина Дунбинская перед выходом на сце-

ратились К председателю жюри 
тов. Дурандиной.

— Конечно, подводить итоги 
смотра еще рано, — говорит 
Ольга Александровна, — нужно 
взвесить все «за» и «против», 
тщательно продумать каждый 
номер. Членам жюри предстоит 
большая работа. Однако уже 
сейчас можно сказать: исполни
тельская культура наших сель
ских артистов значительно по
высилась. Примечательно и то, 
что самодеятельность на селе 
становится все более массовой.

Г. Ж ЕЛ О Н КИ Н .

Выступает вокальная группа девушек художественной самодеятельности совхоза «Кор
ниловский». Фото Ф . Хитриневича.

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 25 де
кабря по Томской области ожи
дается переменная облачность, по 
крайним южным районам слабый 
снег, по остальным— без осадков, 
ветер юго-восточный, 3 — 7 метров 
в секунду, температура 20— 25 
градусов, по южным — 15— 20 
градусов мороза.

26— 27 декабря облачно с про
яснениями, местами снег, ветер 
южный, 5 — 10 метров в секунду, 
температура ночью 12— 17 граду
сов, при прояснениях — 20— 25, 
днем — 6 — 11 градусов мороза.

томский ОБЛАСТНОЙ 
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

25  д е к а б р я  —  «Тайга».
26  д е к а б о я  —  « С о л ь  з е м л и » . 
Н а ч а л о  с п е к т а к л е й  в  19 ч а с . 30  м и н .

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 
имени М . ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  з а л  —  « Г о р н ы е  м с т и 
т е л и »  (д в е  с е р и и )  —  9 -3 0 , 12-30, 
15 -30 , 18 -30 , 21 -30 .
М а л ы й  з а л  —  « Г е н е р а л  и  м а р г а 
р и т к и » — 9-3 0 , 11 -35 . 13 -40 , 15 -45 ,
17- 50 , 19-55, 22 .
З а л  к и н о х р о н и к и  —  « О гн и  Н еф 
т е г р а д а » , « В е с е н н и е  с в и д а н и я » , 
« Л е д о в ы й  т р а м в а й »  —  10, 12 , 14, 
16, 18, 20 . « И з  ж и з н и  с е м ь и  Л у -  
б я к о » ,  « П р а з д н и к  с о в е т с к и х  в о 
е н н ы х  м о р я к о в » , « С о в е т с ки е  п а р 
л а м е н т а р и и  в  И н д и и »  —  10 -55 , 
12 -55 . 14 -55 , 1 6 -5 5 , 18-55.

«ОКТЯБРЬ»
Г о л у б о й  з а л  —  « Г о р н ы е  м с т и т е 
л и »  (д в е  с е р и и )  —  10 -20 , 13-10, 16,
18- 50 , 2 1 -4 0 . Д л я  д е т е й  —  «О
т е х , к т о  у к р а л  Л у н у »  —  9. 
З е л е н ы й  з а л  —  « Г о р н ы е  м с т и т е 
л и »  (д в е  с е р и и )  —  9 -3 0 , 12 -20 ,
15 -10 , 18 . 20 -50 .

имени И. ЧЕ РН Ы Х
Б о л ь ш о й  з а л  —  « Г о р н ы е  м с т и 
т е л и »  (д в е  с е р и и )  —  9 -2 0 , 12 -20 ,
15-20. 18-20, 21 -20 .
М а л ы й  з а л  —  « Л ю б о в ь  с  п е р в о г о  
в з гл я д а »  —  9 -1 0 , 10 -55 , 12-40.
14-25. 16 -10 , 17 -55 , 19 -40 , 21 -25 . 
Н а  у д л и н е н н о м  с е а н с е  в  21 -25  д е 
м о н с т р и р у е т с я  ф и л ь м  « Б о л ь ш а я  
о л и м п и а д а *  (п е р в а я  с е р и я ) .

«ПИОНЕР»
— « Ж и л -б ы л  м о ш е н н и к »  —  9 -3 0,
11-30, 13 -30 , 15 -30 , 17 -30 , 19-30.
21-30.

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— « П у т ь  в  в ы с ш е е  о б щ е с тв о »  — 
19. 21 .

Моряковская ремонтно-эксплуа
тационная база флота 
О БЪЯВЛЯЕТ Н А БО Р Н А  К У Р С Ы  

работников плавсостава по спе
циальностям: третьих штурманов 
парохода, третьих помощников ме
хаников, рулевых-машинистов для 
работы по совмещению, шкиперов.

Обращаться: поселок Моряков- 
ка, отдел кадров. 3 — 1

Л

Томскому автомобильно-дорож
ному техникуму срочно требуется 
библиотекарь.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 115, к  директору.

В связи с ликвидацией проектно
изыскательской конторы при ком
бинате «Томлес», все претензии 
принимаются до 30 декабря 1964 
года.

ТО М С КИ Й И Н Ж ЕНЕРНО -СТРО И ТЕЛ ЬНЫ Я И Н С ТИ ТУТ I 

П РОИЗВОДИТ П РИЕМ
Н А  К У Р С Ы  П О В Ы Ш Е Н И Я  К В А Л И Ф И К А Ц И И

% !J по следующим специальностям: {
} промышленное и гражданское строительство; производство }
і  бетонных и железобетонных изделий и конструкций для сборно- і 
{ го строительства; строительные и дорожные машины. }
I На курсы принимаются лица, направляемые на учебу тре- } 
* стами, предприятиями, учреждениями и имеющие незакончен- ѵ 
{ ное высшее или среднее специальное образование, занимающие I 
S руководящие или инженерно-технические должности.
I Срок обучения 10 месяцев. Обучение без отрыва от производ- } 
I ства по вечерней системе. Слушателям, успешно окончившим J 
I программу обучения и сдавшим выпускные экзамены, выдается 5 
} удостоверение об окончании курсов.
{ Начало занятий с 18 января 1965 года.
! За всеми справками обращаться по адресу: г- Томск, переулок 1 
> Макушина, 7, комната 220, по понедельникам и пятницам с * 
j 19 час. Телефон 64-24 или 63-08, доб. 2-22 и 2-27 {
I 1-1 j

Мы долго думали, стоит ли вообще 
проводить такой вечер, ведь не сек
рет, что многие годы о некоторых 
«скользких» вопросах этой темы 
умалчивали педагоги и врачи. А ведь 
воспитание молодежи —  это слож
ный и многогранный процесс, в ко
тором очень важное место должно за
нимать воспитание чувств.

Вопрос, о котором мы собирались 
говорить с девушками, тонкий и де
ликатный. Нужно было продумать 
все до мелочей и прежде всего со
став аудитории. Приглашение полу
чили только девушки и причем са
мые юные в возрасте от 16 до 20 лет 
—  в основном учащиеся технику
мов, молодые работницы.

Некоторые скептики из старшего 
поколения утверждают, что моло
дежь нынче «не та», что у девушек 
совсем иные понятия о красоте, че
сти и гордости. Такие или не знают 
нашу замечательную молодежь или 
ранодушны к  ней. А ведь поколение 
определяется лучшими его предста
вителями, и мы вправе сказать, что 
наши девушки —  духовно богатые 
и идейно устремленные, гордые и 
красивые. Многого они, конечно, еще 
не знают, ведь они только вступают 
в жизнь. Им очень нужен совет стар
шего товарища—  педагога, врача, 
родителей, всех тех, с кем они ря
дом живут, работают, учатся. Нужен 
совет, чтобы не ошибиться, не сде
лать в жизни неверный шаг.

Молодежь хорошо прислушивает
ся к  слову старших. Это еще раз 
подтвердили и переполненный зал 
областного лектория, где проходил 
тематический вечер, и особая тор
жественная тишина, внимание всей 
аудитории.

Участникам вечера предложили 
три коротеньких доклада —  журна
листа, врача и юриста. Они были 
яркими, эмоциональными и по своей 
откровенности больше напоминали 
дружеские беседы.

О духовной красоте наших моло
дых современниц, о том, что отцы и 
матери передают сегодня юным клю
чи от счастья, говорила на вечере 
журналист Виктория Францевна 
Брындииа.

Врач, ассистент кафедры акушер
ства и гинекологии Томского медин
ститута Ирина Григорьевна Лобина 
начала свою беседу так:

—  Милые девушки! Когда мне 
предложили выступить перед такой 
аудиторией, я даже растерялась. 
Трудно говорить в большом зале, с 
трибуны о вещах, о которых мы раз
говариваем с нашими пациентами в 
отдельных в^ачооиых кабинетах. Но 
все-таки очень правильно сделали 
организаторы этой встречи. И хо
чется надеяться, что все, о чем вы 
узнаете сегодня, поможет вам избе
жать печальных встреч в наших 
врачебных кабинетах.

Об особенностях развития женско
го организма, о гигиене девушки, о 
счастье материнства узнали девуш
ки из этой беседы.

Раиса Давыдовна Гохберг убеди
тельно и просто рассказала о пра
вах, охраняющих достоинство и здо
ровье девушки, женщины в нашей 
стране.

Все выступления были прослуша
ны с большим интересом и вызвали 
массу вопросов. Непрерывным пото
ком шли записки в президиум: в ка
ком возрасте лучше выходить замуж, 
будут ли изменения в законе о бра
ке, какая разница в возрасте между

супругами считается лучшей, как по
ступить в сложных жизненных си
туациях и много-много других 
вопросов. По два раза каждый до
кладчик выходил на трибуну, чтобы 
ответить на них.

Нравственная красота должна со
четаться с красотой внешней. Очень 
важно, чтобы девушки были краси
во, по моде одеты и причесаны. И 
потому директор ателье № 5 Дарья 
Эдуардовна Меркулова рассказала о 
современных модах. Ее беседа сопро
вождалась демонстрацией моделей 
одежды, изготовленной в ателье.

Мастер, парикмахерской № 1 Еле
на Ивановна Белогурова продемон
стрировала модели современных 
причесок.

Пришла на вечер и врач-космето
лог Ирина Дмитриевна Вахтина. Воз
ле ее столика и киоска магазина 
№ 24 с набором косметических 
средств было многолюдно. Работал и 
аптечный киоск с предметами сани
тарии и гигиены.

Внимание участниц привлекла са
нитарно-просветительная выставка. 

Вечер окончился кинофильмами. 
Хороший, интересный вечер —  та

ково единодушное мнение участни
ков и организаторов. Нужно только, 
чтобы ̂ на этом не закончился откро
венный разговор с молодежью.

В начале будущего года мы наме
чаем провести вечер для юношей. 
Подобные встречи надо проводить 
смелее и не только в лектории и 
университетах здоровья, а и на от
дельных промышленных предприя
тиях, в учебных заведениях и шко
лах.

М. ПОПОВА, 
главный врач областного Дома 
санитарного просвещения.
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Почему упущ ено
первенство

В Новосибирске недавно прохо
дила традиционная матчевая встре
ча городов Сибири по плаванию. 
Разыгрывался переходящий приз 
зимнего плавательного бассейна. В 
этой встрече принимали участие и 
прошлогодние победители соревно
ваний — томские пловцы (на этот 
раз наши спортсмены выступали 
только мужским составом). Сразу 
следует сказать, что томичи уехали 
на соревнования без единой трени
ровки, так как в городе зимний 
плавательный бассейн не пущен в 
эксплуатацию.

Упорная борьба за первые места 
развернулась между спортсменами 
Новосибирска. Тбйска й ГТр'ойопьёя- 
ска. На дистанции 50 метров воль
ным стилем ученик 11-го класса 9-й 
школы г. Томска В. Фролов занял 
второе место, установив свой личный 
рекорд (27,1 сек. — на 0,1 секунды 
ниже областного рекорда). Первое 
место на этой дистанции выиграл 
представитель Новосибирска Бара
нов. На стометровой дистанции это
го вида плавания 1—2-е места поде
лили томичи Ю. Ячменев и В. Фро
лов, показав одинаковый результат 
— 1 мин. 02,4 секунды, что на 0,2 се
кунды хуже областного рекорда. В 
плавании брассом на дистанции 50 
и 100 метров первые места доста
лись студенту Томского медицин
ского института Б. Филиппусу. 
Неудача постигла А. Ситникова. На 
50-мѳтровой дистанции в плавании 
на спине он установил новый ре
корд области и соревнований, но 
был снят за неправильно выполнен
ный поворот. На стометровой же 
дистанции он занял третье место с 
результатом 1 минута 15,7 секунды. 
Студент ТИРиЭТа В. Шаповальянц 
в трудной борьбе с представителем 
Новосибирска Петуховым на 50- и 

-метровой дистанции способом 
дельфин занял вторые места, пока

зав результат выше первого спор
тивного разряда.

В комплексном плавании на 
200-метровой дистанции мастер 
спорта Ю. Ячменев занял второе ме
сто с результатом 2 минуты 31 се
кунда. установив новый рекорд 
Томской области.

Упорная борьба разгорелась в 
эстафетном плавании 4X100 метров 
вольным стилем и 4 \Т 0 0  метров — 
комбинированным. Только новоси
бирским пловцам удалось опередить 
томских спортсменов.

В результате двухдневной борь
бы переходящий приз плавательно
го бассейна остался в Новосибир
ске. Спортсмены Томска, прошло
годние победители матчевой встре
чи городов Сибири, заняли четвер
тое место.

Это не удивительно. В нашем го
роде бассейн, построенный в 1959 
году, вот уже третий год находится

в аварийном состоянии. В апреле 
этого года его закрыли на капи
тальный ремонт. Казалось бы, ру
ководители «Труда» приложат все 
усилия для быстрого ремонта бас
сейна, но это оказалось не так. За
ключив договор с проектной орга
низацией «Томгипротранс», они да
же не указали срока, к  какому дол
жна быть составлена документация, 
в результате она была выдана толь
ко в конце сентября. На строитель
ство и на ремонт бассейна было за
трачено около 200 тысяч рублей. В 
разгаре зима, а бассейн все еше за
крыт. Вот уже третий месяц пловцы 
города лишены возможности систе
матически тренироваться.

Неудивительно, что томичи — по
бедители прошлогодней матчевой 
встречи городов Сибири*—оказались 
на четвертом месте.

К . КО Н С ТАН ТИ Н О В .

На приз имени В. В. Куйбышева
На днях более 60 спортсменов 

Томска вышли на старт 2-го тради
ционного мотоциклетного кросса на 
приз имени В. В. Куйбышева. Этот 
кросс проводился спортивным клу
бом Томского университета. В про
грамме были заезды на мотоциклах 
класса 125, 175 и 350 кубических 
сантиметров Каждому гонщику 
предстояло пройти по трассе, изо
билующей крутыми спусками и 
подъемами, сложными поворотами, 
два заезда по восемь кругов каж
дый.

В результате острой спортивной 
борьбы, победителями личного пер
венства стали в классах мотоцик
лов: 125 кубических сантиметров — 
И. Попов, Б. Афонин и С. Залётин 
(политехнический институт), 175 ку
бических сантиметров — А. Бака- 
кин (ТИРиЭТ), К. Рыбин и мастер 
спорта В. Максимцев (политехниче
ский институт), 350 кубических сан

тиметров — мастер спорта В. Афо
нин, Л. Пилецкий (политехнический 
институт) п мастер спорта В. Ку- 
чумов (университет).

Переходящий приз имени В. В. 
Куйбышева вручен первой команде 
ТПИ, на втором месте — команда 
ТП И -ІІ и на третьем — спортсмены 
автомотоклуба ДОСААФ.

Хочется отметить успешное вы
ступление молодых спортсменов 
/'т'пІ^Іл®Тина и *!• Хайбрахмаиова 
(ТП/Ж,ё' ,Р*аТ10ка н д. Парамоео- ва (11 У), М. Растворцева (ТИРиЭТ) 
и В. Писанко (автомотоклуб).

Впереди спортсменов ожидают 
старты I I I  Всесоюзной спартакиа
ды по техническим видам спорта.

Л. УГО Л ЬН И КО В, 
мастер спорта.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
§ С его д н я —п о сл ед н и й  день п о д п и ск и
s на областную газету

„ К Р А С Н О Е  З Н А М Я . “
на 1965 год.

= Подписка принимается всеми отделениями связи 
агентствами .Союзпечати*, почтовыми и общественными

Облсоюзпечать.
распространителями по месту работы.
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і ц™ТРальн0|И колхозном рынке гор. Томска с 27 по 31 де-
) кабря будет проводиться
J

НО ВО ГО ДНИЙ Б А З А Р
I !
! учасТИЯ в новогоднем базаре приглашаются колхозы
} совхозы, колхозники и рабочие совхозов Томской области ’ !
! н , , х Рп п „™ Т Л ™  НЭ РЬШ0К для РеализаЧ™ сельскохозяйствен- ! I ных продуктов управление рынками предоставляет места для !

торговли, торговый инвентарь и камеру хранения 
} ш ,о !^ Дат У промышленных и продовольственных товаров орга- !

низуют Томский горпромторг. горпишеторг, универмаг овоще- I j торг, гастрономторг, облпотребсоюз и другие Р овоще ,

Томский автомобильно-дорожный 
техникум приглашает на работу: 
инженера или опытного техника на 
должность заведующего производ
ственным обучением, слесаря-ин
структора, счетовода-кассира.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 115, телефоны 
21-05 и 23-16. 2 — 1

С ы роватская  Валентина Владими
ровна пр о ж и ва ю щ а я  в  г . Том ске , у л и 
ца Т атарская  №  9. возбуж дает дело 
о расто р ж е ни и  б р а ка  с С ы роватским  
Петром Ф и липповичем . п р о ж и в а ю 
щ им  там ж е.

Дело будет рассм атриваться  в  на 
родном суде К и р о в ско го  района
Г. Т г .м г и а

Управление рынками.

Граждане, проживающие в горо
дах и сельской местности, приоб
ретающие в личное пользование 
скот, обязаны иметь ветеринарные 
документы о состоянии здоровья 
животных и о том, какие им были 
проведены профилактические при
вивки и исследования.

Облветстанцня.

Ш а р у х а  Валентина Еф имовна, п р о 
ж и ва ю щ а я  в Т ом ском  районе, с та н 
ц ия  И татка . возбуж дает дело о р а с 
то р ж е ни и  бр а ка  с ІИ а р ухо й  Петром 
А ркад ьевичем . п р о ж и в а ю щ и м  в 
г. Т ом ске , п е р е ул о к Н о ва то р ски й , 14.

Дело будет рассм атриваться  в на 
родном суде Л е н и н с ко го  района 
г. Том ска .

Партийная и профсоюзная 
ганизации Томского облиспо. 
ма выражают глубокое собо 
нование секретарю облиспо. 
ма Беленко Петру Давыдог 
по поводу смерти его матерь 

Елизаветы Прокопьевны 
БЕЛ ЕН КО ,

последовавшей после про, 
жительной и тяжелой боле:

Партийное бюро и местны 
комитет областного совет 
профсоюзов выражают глубоко 
соболезнование инструктор1 
облсовпрофа Немчиновой М. Е 
по поводу смерти ее отца 

К А Б А Н О В А  
Ермолая Ивановича.

I А&РЕСІ
1 Р Е А К Ц И И :

п с
і п м і м . Л Е Н И Н А . В Р  I

Т е л е ф о н ы  р е д а н т о р а  —  37 -37 , з а 
м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  — 51 -75 . з а м е 
с т и т е л я  р е д а н т о р а  — 42 -44 . о т в е т .
с е н р ®’ а Ря — 31 -19 . с е к р е т а р и а т а

о т д е л о в : и д е о л о г и ч е с к о г о
— 47 -45  и  4 2 -4 6 , п р о м ы ш л е н н о г о  и 
п а р т и й н о й  ж и з н и  — 37 -75 , с е л ь с к о х о 
з я й с т в е н н о г о  и  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 
37 -39 , с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и б ы 
т а  —  37 -77 , п и с е м  и  р а б с е л ь к о р о в -  
с н о й  с е т и  — 3 7 -3 8  ѵ 31 -47  и н ф о р м а -  
и и и  ■— 51-61 за м . з а в . и зд а т е л ь с т в о м  

52 -23 . б у х г а л т е р и и  и  о т д е л а  о б ъ л в . 
52 *0 2  —  3 7 -3 6 . с т е н о г р а ф и с т к и  —

З а ка з  .N4 537§


